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«КОМСОМОЛ И ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ» — ТАКОВА ПОВЕСТКА 
ДНЯ IV ПЛЕНУМА ОБКОМА ВЛКСМ, КОТОРЫЙ СОСТОИТСЯ 21 МАЯ. «НЕ
ОБХОДИМО НА ПРАКТИКЕ УЧИТЬ МОЛОДЕЖЬ ЖИТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ 
В УСЛОВИЯХ УГЛУБЛЯЮЩЕЙСЯ ДЕМОКРАТИИ". В ЭТИХ ЦЕЛЯХ СОЗДА
ВАТЬ В УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ ВСЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ОТКРЫТОСТИ И ГЛАС
НОСТИ, ВЗАИМОУВАЖЕНИЯ И СОТРУДНИЧЕСТВА УЧИТЕЛЕЙ И УЧАЩИХ
СЯ», — ГОВОРИТСЯ В ПОСТАНОВЛЕНИИ ФЕВРАЛЬСКОГО (1988 г.) ПЛЕНУ
МА ЦК КПСС.

СЕГОДНЯ В ПЛАНЕ ПОДГОТОВКИ К ПРЕДСТОЯЩЕМУ ПЛЕНУМУ МЫ 
ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ ДОКЛАДА 
СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМА ВЛКСМ. МЫ РАССЧИТЫВАЕМ НА ТО, ЧТО 
КОМСОМОЛЬСКИЕ АКТИВИСТЫ, МОЛОДЕЖЬ, УЧАЩИЕСЯ, СТУДЕНТЫ, 
ПЕДАГОГИ ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ОБСУЖДЕНИИ ДОКЛАДА, ВЫСКАЖУТ 
СВОИ ЗАМЕЧАНИЯ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ.

ПЕДАГОГ - НОВАТОР -

ПОД, ОКНОМ директорского кабинета — могучие ели в 
весеннем нежно-зеленом наряде. Сколько же им лет? Что га
дать? В этом ли дело? Ан нет, ведь вот этот корпус, я знаю, 
построили совсем недавно, а деревья, как видите, не трону
ли. И это в таком тесном дворе училища, где и машине раз
вернуться вроде бы трудно, где каждый пятачок земли ста
раются использовать с максимальной отдачей: то гаревые 
дорожки проложили, то спортивный городок построили, то 
вон опять рядом с мастерскими строительство участка това
ров народного потребления затеяли. Место здесь умеют це
нить, но еще важнее — умеют ценить традиции, беречь кра
соту.

Может быть, вот эти ели и олицетворяют жизнь самого учи
лища: рационализм в сочетании с поэзией, строгий научный 
подход с четкой практической сметкой, О Валерии Яковлеви
че Шевченко, директоре СПТУ № 72 Ревды, я слышала много 
отзывов еще в Свердловске. Деятельный, тонко чувствующий 
новое, передовое, умеющий любую, даже самую смелую, меч
ту претворить в жизнь. Работает в этом профтехучилище

Валерий Яковлевич не первый год. Именно он сумел собрать 
и сплотить вокруг себя таких же неравнодушных, творчески 
мыслящих педагогов.

— Мы считаем, что применять в учебном процессе начина
ние только одного педагога-новатора неуместно, гораздо 
больше пользы принесет не слепое копирование их опыта, а 
творческая переработка, что называется, с применением ме
стных условий.

Наверное, потому и не звучат здесь открытием имена 
Ильина и Шаталова, термины «метод погружения» и «опор
ный конспект», так как давно уже работает в училище лабо
ратория новаторства и творчества:

Здесь умеют ценить не только время. Главное, здесь уме
ют ценить людей, умеют помочь раскрыться талантам а 
учеников, и самих учителей. Поиск нового невозможен без 
атмосферы доброжелательности и доверия.

НА СНИМКЕ: директор СПТУ № 72 Ревды В. Я. Шевчен
ко с коллегами. Т. АЛИНА.

'Фото Л. БАРАНОВА.

В комсомольских организациях области сейчас прохо- 
’ дит смотр боевитости. Судя по настроению многих вожа

ков молодежи это реальный способ поднять актив
ность ребят, растормошить их, дать возможность проявить 
инициативу. А вот по какому пути идти смотру боевито
сти комсомольских организаций, каким ему быть, что 
взять за главное? На все эти вопросы мы попросили от
ветить тех, кто занимается организацией смотра.

Андрей КАТРУШИН, второй секретарь Чкалов
ского райкома ВЛКСМ Свердловска:

КОГДА ИДЕЕ ПОДДЕРЖКИ НЕТ
Идеологическая работа в 

комсомоле требует сегодня 
переосмысления. Основные ее 
формы устоялись давно. И 
сейчас все идет по накатан
ной годами колее. Что-то ко- 
вое предлагается редко.

Не так давно слышал об 
опыте организации нового по
литклуба одним из нижне
тагильских райкомов ВЛКСМ. 
Не буду говорить, что такие

Наталья ПОЛЗУНОВА, секретарь 
отделом учащейся молодежи Пригородного 
кома ВЛКСМ:

РАЙКОМ ПЕДАГОГУ
Корни многих бед комсо

мола, я уверена, все-таки в 
школе. Например, подготовка 
ребят к вступлению в союз 
молодежи — это результат 
учебно - воспитательного про
цесса. Обучением у нас веда
ет районо, воспитанием — 
райком комсомола. Ребята из 
райкома часто бывать в од
ной и той же школе не могут. 
А раз так, значит, влияние их 
на школьников минимальное.

Сбережем
их имена

В Музее истории Комсомоль
ск их организаций Среднего 
Урала встретились представи
тели поисковых отрядов Сверд
ловска, занимающихся увеко
вечиванием памяти воинов- 
уральцев, погибших в годы 
Великой Отечественной войны. 
Работники Свердловского об
кома ВЛКСМ, областной стан
ции юных туристов, Дворца 
пионеров »школьников вете

дела не нужны. Но вот зада
ешься вопросом: работники 
райкома затратили на созда
ние политклуба очень много 
времени и сил, а ведь, уаерен, 
погоды в политическом воспи
тании молодежи района клуб 
не делает. Так оправданы ли 
подобного рода затраты? Для 
отчета такое дело сгодится, 
а для решения проблем про
паганды, по-моему, мелковато.

заведующая 
рай-

НЕ КОНКУРЕНТ
Конкуренцию учителям они 
не составят. И получается: 
комсомольской работой веда
ют педагоги, причем педагоги, 
трудовой стаж которых пят
надцать-двадцать лет.

Предвижу вопрос — а где 
же Комсомольска* организа
ция школы? Надо честно при
знать — сегодня она слаба 
и зачастую беспомощна. К ее 
мнению, как и к мнению мо

раны войны единодушно под
держали предложение Николая 
Исмагиловича Ибрагимова, чле
на Всесоюзного координацион
ного совета поисковых отря
дов страны, о создании подоб
ного совета в нашей области.

Для этой работы была 
сформирована инициативная 
группт, которая в ближай
шее время планирует скоор
динировать поисковые зада
ния на лето, провести учебу.

Очередное заседание ини
циативной группы состоится 
19 мая в 17 часов в Музее 
истории комсомольских ор
ганизаций Среднего Урала 
(ул. К. Либкнехта, 32). При
глашаем всех, заинтересован
ных в работе поисковых от
рядов. *

Справки по телефону 
51-77-93.

В. ТЕТЕРИНА, 
хранитель фондов.

Буровая для 
Прикаспия

На контрольной площадке 
сборного цеха серийных ма
шин Уралмашзавода идет 
сборка буровой установ
ки нового поколения БУ- 
5000 ЭР для глубокого бу
рения. Предполагается, что че

Если бы такой политклуб был 
создан «первичкой» — дру
гой разговор. Мне кажется, 
сегодня нужен иной подход. 
И, на мой взгляд, смотр бое
витости комсомольских орга
низаций—это как раз та фор
ма работы, которая сможет 
подтолкнуть политическое вос
питание молодых, дать ему 
широкое распространение.

Среди комсомольских ра
ботников бытует мнение: если 
в комитет ВЛКСМ кто-то при
шел с идеей, но не привел 
за собой людей, что идею 
смогли бы претворить, то та
кому человеку лучше посове
товать прийти в другой раз 
или прямо сказать, что это
му голому предложению под
держки нет. Я считаю — это 
неправильно. Так или иначе, 
идею нужно проверять. А вот 
проверить ее можно опять 
же с помощью смотра боеви
тости.

лодых педагогов, не прислу
шиваются.

Выход? Мы его видим в 
смотре боевитости комсо
мольских организаций. В рам
ках смотра мы создали у се
бя в районе клуб молодых 
педагогов «Эврика» по анало
гу всесоюзного клуба, о кото
ром идет речь на страницах 
«Учительской газеты». В клу
бе идет обмен опытом, про
водятся деловые игры, кон
курсы педагогического мас
терства. Причем смотр у нас 
проходит совместно с учени
ческими комсомольскими ор
ганизациями. И это помогает 
стать союзниками, стать еди
номышленниками.

рез несколько лет она заме
нит нынешние серийные ма
шины.

Конструкторы отдела глав
ного конструктора горноруд
ного машиностроения во гла
ве с Ш. И. Ибрагимовым ста
рались максимально учесть 
условия районов Прикаспий
ской низменности, для кото
рых и предназначена буровая. 
В нынешнем году установка 
будет проходить промышлен
ные испытания.

А. ВЛАДЫКИН.

Что может 
кооператив?

Абсолютно все Быстро, ка
чественно и производительно 
работать. С минимальным ко
личеством сотрудников, за
метьте Держать руку на 
«пульсе» моды. Изобретать. 
Творить, выдумывать, пробо
вать. Беречь ваши время и 
силы. Впрочем, вы сами може
те убедиться в широких воз
можностях кооперативного дви
жения, посетиз Всесоюзную 
ярмарку молодежных товаров 
и услуг, которая будет рабо
тать в Лужниках.

В редакции ♦Комсомоль
ской правды» не смолкают 
телефоны — здесь идет реги

«Эхо». Бюро 
действенности 

«ЦЕМЕНТОВОЗ 

ДАЯ ВОЗДУХА»
Так называлась критическая 

корреспонденция, опубликован
ная в газете «На смену!» 12 
апреля. В ней шла речь о сбо
ях в отгрузке готовой продук
ции на Невьянском цементном 
заводе. Редакция газеты полу
чила официальный ответ от 
заместителя директора пред
приятия С. В. ПЕТРОВА:

«Факты сбоя погрузки 
цемента в автотранспорт 
имеют место на нашем за
воде. Это связано с тем,что 
мы с начала 1988 года рабо
таем: в сложных условиях 
освоения новой технологиче
ской ДИННИ.

Публикация обсуждена в 
трудовом коллективе транс
портного Цеха. Намечены 
мероприятия, направленные 
на стабильную погрузку це
мента в железнодорожный .и 
автомобильный транспорт. 
Основная часть этих меро
приятий выполнена. Так. за 
двадцать дней апреля при 
плане погрузки в железно
дорожный транспорт 31555 
тонн погружено 36030 
тонн. Погрузка в автотранс
порт остается прежней — 
2000 тонн. Выполнение ме
роприятий по. устойчивой ра
боте транспортного цеха бу
дет закончено к 20 мая 
1988 года».

страция желающих принять 
участие в ярмарке. Звонят из 
Ленинграда и Калуги, с Даль
него Востока и Северного 
Кавказа, из Белоруссии и 
Эстонии. Число участников 
приближается к 600.

Чьих звонков ждут в ре
дакции? Студенческих домов 
моделей, кооперативов школь- 
ников, учащихся техникумов 
и ПТУ, индивидуалов, специа
лизирующихся на производ
стве одежды, украшений, 
символики для ' молодежи. 
Ваша продукция должна быть 
качественной, модной и от
носительно недорогой. Вот 
три «кита», которые помогут 
вам стать участниками яр
марки.

Итан, если вам хочется уз- 
нать, чему уже успели на
учиться современные коробей
ники, 27 — 29 мая вас ждут в 
Лужниках. Могут там быть «и 
ситцы, и парча», и оригиналь
ные детские игрушки, и не ме
нее оригинальная бижутерия, 
и образцы мебели для моло
дежного интерьера, и увлека
тельная эстрадная программа.

Регистрация участников про
водится до 20 мая включитель
но по телефонам: 257-25-28, 
257-26-49, 257 10-69.

Е. МАРТЫНОВА, 
корр. ТАСС.

ВАЖНЕЙШИЙ вопрос ка
чественного обновле
ния нашего социалисти
ческого общества обсужден 

на февральском (1988 г.) 
Пленуме ЦК КПСС. «Нет ни
какого сомнения, — отметил 
на Пленуме Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев,—все, что касается шко
лы, образования и воспита
ния, напрямую связано с раз
витием социализма, с пере
стройкой». Давно известно 
утверждение, что школа — 
это модель общества, в кото
ром она живет. Поэтому 
именно на школе, профтех
училище, вузе так остро отра
зились негативные стороны 
развития нашего общества. 
Это и жесткая централизация 
в управлении, регламентация 
в работе учебных заведений, 
некритичность оценок достиг
нутого, искусственное завы
шение результатов обучения 
и воспитания, слабая матери
альная база, отчуждение 
школы, училища от общества, 
формализм, увлечение показ
ными мероприятиями, «про
центомания» и т. д. Пленум 
ЦК партии . подчеркнул, что 
«без серьезных перемен в 
системе народного образова
ния, без поворота всего об
щества к назревшим здесь 
проблемам на^ не набрать 
высоких темпов созидания, не 
взять круто в гору».

Огромная роль в пере
стройке средней и высшей 
школы отводится и комсомо
лу. Это нам вместе с Сове
тами народных депутатов и 
профсоюзами, общественными 
организациями, предприятия
ми и учебными заведениями 
под руководством партийных 
органов предстоит «обеспе
чить перелом в перестройке 
народного образования в со
ответствии с решениями 
XXVII съезда партии, положе
ниями Программы КПСС».

Работать нам предстоит не 
на пустом месте. В 1984 году 
на IX пленуме обкома ВЛКСМ 
были определены меры по 
претворению реформы в 
жизнь. На какое-то время 
удалось привлечь внимание 
комсомола к школе. но все 
намеченное выполнено, а ре
альных изменений к лучшему 
не произошло. Почему? Пре
жде всего потому, что меры 
по реализации реформы но
сили разовый характер, пыта
лись охватить все направле
ния комсомольской работы 
школ и ПТУ.

Не стали ускорителем в 
работе и дополнительные за
дания отделам обкома комсо
мола, выданные по примеру 
ЦК ВЛКСМ. Они осели в ка
бинетах заведующих .отдела
ми обкома, а отдел учащей
ся молодежи вскоре благо
получно о них совсем забыл.

XX съезд ВЛКСМ, II пленум 
обкома комсомола нацелили 
все комсомольские органи
зации, в том числе и учеб
ных 'Ьаведений, на самостоя
тельность в выборе форм и 
методов работы, выработке 
приоритетных направлений в 
работе, определении конкрет
ных дел.

Цель настоящего плену
ма — определить основные 
тендеш^ии в деятельности 
комсомольских и пионерских 
организаций учебных заведе
ний, роль обкома комсомола 
в работе с учащимися.

В постановлении Пленума 
ЦК КПСС сказано: «Работу 
комсомольских организаций 
надо нацелить на все/лерное 
развитие творческих задат
ков у молодежи, ответствен
ного отношения к делу, удов
летворение ее разнообразных 
интересов и запросов, против 
потребительства и иждивен
чества».

Как реализовывать это ре
шение? Во-первых, необходи
мо создать единый коллектив 
в учебном заведении, так как 
именно он, по мнению В. А. 
Сухомлинского, «является ос
новной социальной средой, 
в которой воспитываются 
потребности, раскрываются за
датки, формируются способ
ности личности».

Во-вторых, и учебный, и 
производительный труд дол
жен стать потребностью, т. к. 
именно в учебном заведении 
должны быть сформированы 
заинтересованное отношение к 
учебе, трудолюбие, понима
ние цели своей жизни. .

В-третьих, именно в раннем 
возрасте необходимо воспи
тать самостоятельность в мыс
лях, поступках, делах. Иници
атива и творчество — вот со
ставляющие самостоятельной 
личности.

I.

СДЕЛАТЬ любое дело, 
решить трудный вопрос 
легче, проще, если ты 
не один. Создание коллекти

ва — первое условие боеви
тости, развития творческого 
потенциала организации.

Случалось ли вам бывать в 
школах на так называемых 
«днях самоуправления»? Обыч
но в этот день гвалт ребят в 
перемены далеко не беззабот-

комсомол
И ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ

Материалы к IV пленуму обкома ВЛКСМ
мися накануне пленума об
кома еще раз убедили, что 
они не влияют ни на какие 
процессы, происходящие в 
училище. Не участвуют в пла
нировании учебно-воспита
тельного процесса, составле
нии второго расписания, кото
рое введено во всех учили
щах, в распределении уча
щихся на производственную 
практику.

Нельзя умолчать и о том, 
что горкомы, райкомы комсо
мола не оказывают никакого 
влияния на создание работо
способных единых коллекти
вов в школах, не отстаивают 
интересы пионерских и комсо
мольских организаций. С мол
чаливого согласия горкомов, 
райкомов, полного невмеша
тельства обкома по-прежне
му лишь эпизодически при
глашаются на заседания пед
советов представители коми
тета комсомола в подавляю
щем большинстве школ и учи
лищ, а если и бывают учащи
еся на педсоветах, то в един
ственном числе. В проекте 
Устава школы тоже пока не 
оговорено широкое предста
вительство учащихся в соста
ве педсовета. В связи с этим 
выходим с предложением к 
Всесоюзному съезду работ
ников народного образовав 
ния: в Уставе школы закре
пить численный состав уча
щихся в педсовете — 30 про
центов, чтобы школьники ак
тивно включались в обсужде
ние всех проблем, выносимых 
на заседания педсоветов.

Первые опыты активного 
включения обучающихся в 
управление учебным заведе
нием уже есть в вузах. В со
ставе ученого совета вуза 
студенты составляют не менее 
четверти состава. Практика 
первого года работы студен
тов в составе ученых советов 
показала, что там, где выбо
ры советов прошли фор
мально, где избраны студен
ты, не проявляющие склон
ности к исследовательской, 
самостоятельной, творческой 
учебе, там нет заинтересован- 
нсго участия студентов в об
суждении всех проблем вуза: 
и учебных, и научных, и ад
министративных.

А почему бы на страницах 
газеты «На смену!», в теле- 
и радиопередачах не органи
зовать правовой всеобуч ком
сомольского актива по воп
росам ученического и студен
ческого самоуправления, рас
ширения полномочий комсо
мольских организаций в ре
шении важных вопросов жиз
ни. учебных заведений.

В ГОРОДАХ и районах 
уже начали формиро
ваться государственно

общественные органы управ
ления — советы по народно
му образованию. Кого из 
представителей комсомола 
выдвинуть в состав советов, 
как провести эти выборы — 
надо определиться на местах 
в горкомах, райкомах. Глав
ное, чтобы люди, которые 
будут защищать интересы мо
лодежи, комсомола и пионер
ской организации, были не
равнодушными к вопросам 
образования, инициативными, 
деятельными.

Правильно будет по итогам 
выборов встретиться со все
ми, кто будет представлять в 
советах комсомольские и пи- 
о-нерские организации, в об
коме комсомола. Вместе об
судить проблемы, над кото
рыми предстоит работать, оп
ределить, хотя бы частично, и 
пути их решения.

В учебных заведениях будут 
тоже созданы советы. Счита
ем, что высшим органом само
управления школы, на котором 
будет избираться совет, долж
но стать общее собрание пе
дагогического и ученическо
го коллективов, собираемое 
не реже 1 раза в год. На 
этом собрании также решать 
и обсуждать деятельность 
школы, утверждать перспек
тивный план, режим работы 
школы.

II.

ОДНА из основных задач 
коллектива — повыше
ние социальной активно
сти молодежи. Общественная 

активность должна проявлять
ся, прежде всего, в основных 
видах деятельности учащих
ся — учебе и труде.

Сначала о знаниях. «На пер
вый план выдвинуть качество 
знаний», — отмечалось в до
кладе на Пленуме ЦК КПСС. 
Сейчас роль комитетов ком
сомола в создании атмосфе- • 
ры увлеченности знаниями

ный, хотя и веселый. Здесь 
происходит анализ жизни 
школы. Чувствуя свою ответ
ственность и доверие взрос
лых, даже самый нерадивый 
ученик старается помочь учи
телю-дублеру, охотно выпол
няет поручения, активнее рабо
тает на уроке. И учительский, 
и ученический коллективы жи
вут в этот день одними забота
ми, одними проблемами, одни
ми перспективами. Казалось 
бы, никто не ’ представляет, 
как же можно жить иначе. Но 
наступает следующий учеб
ный день — день обычный, 
без «самоуправления», и исче
зает у ребят чувство заботы 
о школе, об окружающих, 
вновь непонимание, а порой 
и конфликты со взрослыми. 
Ученикам наглядно показан 
урок «игры в самоуправле
ние».

Опыт показываем что взаи
моотношения между старше
классниками и пионерами, ок
тябрятами являются первой 
школой гражданской ответ
ственности человека за чело
века. Путей сотрудничества 
немало. Например, организа
ция различных кружков и 
секций для младших школьни
ков, которые ведут старше
классники и старшие пионе
ры. Занимаясь с младшими 
товарищами, отдавая им свои 
знания, подростки обогащают
ся интеллектуально. Только 
благодаря этому и формиру
ется настоящая жажда зна
ний, потребность познания. 
Высока роль идейно-воспита
тельных отношений в разно
возрастном коллективе. Пио
неры руководят октябрятски- 
ми группами, комсомольцы— 
пионерскими отрядами. Поли
тическая, общественная идея, 
которая пронизывает это со
дружество, должна прояз- 

,ляться в конкретных делах!
В марте этого года бюро 

обкома ВЛКСМ рассмотрело 
работу школьных комсомоль
ских организаций г. Северо
уральска по перестройке ра
боты пионерских дружин в 
свете решений XX съезда 
ВЛКСМ, IX Всесоюзного сле
та пионеров. Бюро одобрило 
работу горкома ВЛКСМ по 
созданию разновозрастных 
отрядов.

Интересно работают комсо
мольская и пионерская орга
низации школы № 8 вместе с 
педагогическим коллективом. 
Проблемам развития школы 
был посвящен «круглый сто«л» 
комитета ВЛКСМ, совета дру
жины и администрации шко
лы. Комсомольцы участвуют в 
оперативных совещаниях пе
дагогов, вместе распределяют 
денежные средства спецсче- 
та. Комсомольские бюро на
правляют в пионерские отря
ды вожатых, ежемесячно про
ходит их учеба, уже 3-й год 
работает клуб отрядного вожа
того. Все комсомольцы школы 
в течение года проводят в 
пионерских отрядах темати
ческие политинформации. В 
дружине работает совет дру
зей октябрят, вожатые октяб- 
рятских групп и звездочек 
обмениваются там опытом, 
получают знания по организа
ции работы!, разучивают игры, 
песни. Заботой октябрят, пи
онеров и комсомольцев ста
ли дом престарелых и семьи 
воинов, выполняющих интер
национальный долг в Афгани
стане.

Конечно, многое в создании 
коллектива, его сплоченности 
зависит от настроя, позиции 
педагогов, особенно админи
страции школы. Стал директо
ром Коневской средней 
школы Невьянского района 
лауреат премии Ленинского 
комсомола Владимир Василь
евич Ветошкин, и произошли 
большие изменения в жизни 
школы: это и поиск новых 
форм самоуправления, и ра
бота всех учащихся в учени
ческой производственной 
бригаде, поддержка инициа
тив ребят. Такому директору 
ученики верят и поддержива
ют его.

Сколько мальчишек и дев
чонок мечтают о надежном и 
верном старшем друге! Ребя
там из СПТУ-72 г. Ревды по
везло. В это строительное 
училище — конкурс. Сюда 
рвутся отличники, здесь на
бирают дополнительные груп
пы каменщиков. Потому что 
высок авторитет этого учеб
ного заведения, авторитет пе
дагогического коллектива, ко
торый здесь трудится.

Однако не стоит тешить 
себя мыслью, что подобные 
коллективы во всех профтех

училищах. Встречи с учащи

нулевая. Как быть? Как испра
вить положение? Как интерес 
к учебе, который есть у каж
дого, впервые переступающего 
порог школы, сохранить, раз
вить и научить передавать 
другим? Давайте поразмы
шляем вместе.

Прежде всего «уделять 
главное внимание, — как об 
этом говорилось на Пленуме 
ЦК КПСС, — развитию инди
видуальных способностей 
каждого». Здесь широкие 
возможности у школьного 
комсомола. Говоря о едином 
школьном коллективе, мы уже 
отмечали, что передавать 
свои знания младшим старше
классники могут через руко
водство кружками, выступле
ния перед младшими с док
ладами, беседами, группы 
консультантов.

Общественные смотры зна
ний, предметные олимпиады, 
различные творческие кон
курсы в школах могут прово
диться по совместному реше
нию комитета комсомола и 
педсовета. Участников этой 
олимпиады должны опреде
лить не учителя, а сами ре
бята. На пионерском сборе, 
комсомольском собрании мо
жет пройти и защита читатель
ских формуляров. Кстати, и 
комсомольским работникам, 
пионерским вожатым непло
хо было бы наведываться в 
библиотеку, чтобы знать, что 
читают, чем интересуются 
учащиеся.

Без поддержки органов на
родного образования не при
жились кружки по самообра
зованию «Учись учиться», ре
комендованные ЦК ВЛКСМ и 
Академией педагогических 
наук. Не получало постоян
ных импульсов со стороны 
горкомов, райкомов движение 
«Ни одного отстающего ря
дом». Обком же, увлекшись 
масштабным его внедрением, 
пропустил тот момент, когда 
инициатива коллективов пере
росла в указания сверху, вы
звав реакцию отторжения и, 
в конечном счете, полного 
вымирания.

Испытанным средством при
менения знаний на практике 
являются техническое творче
ство и сельскохозяйственное 
опытничество. Техническое 
творчество школьников в на
шей области надо выводить 
на новый виток. Те модели, 
конструкции, которые выстав
ляются на выставках техни
ческого творчества школьни
ков — это взгляд не в XXI 
век, а в начало XX века. 
Уменьшенные модели машин, 
механизмов, светомузыка, на
глядные пособия для школь
ных занятий. А где полет, 
фантазия мысли? Их нет. 
Здесь — поле деятельности 
для комитетов комсомола 
предприятий, вузов, научно- 
исследовательских институтов, 
совхозов. Направляйте моло
дежь для руководства круж
ками! Помогите своим млад
шим братишкам и сестрен
кам разбудить, развить твор
ческую мысль!

Программа примерных дей
ствий есть в постановлении 
бюро обкома ВЛКСМ «О ра
боте Каменск-Урельского гор
кома ВЛКСМ по развитию 
детского технического твор
чества» от 21 мая 1987 года. 
Надо только захотеть ее при
менить!

Думается, что создающиеся 
повсеместно центры НТТМ 
должны быть нацелены на 
развитие научно-техническо
го творчества детей и подро
стков, привлечение опытных 
организаторов НТТМ к рабо
те с учащимися. Комитетам 
комсомола сегодня под силу 
создание различных школ 
юных, малых академий и 
других объединений для раз
вития творческих способно
стей учащихся.

Уже несколько лет работает 
при Уральском лесотехниче
ском институте Малая лесная 
академия. Многие ее выпуск
ники учились и учатся в ин
ституте, связали свою жизнь 
с лесом, охраной окружаю
щей среды. Малая лесная 
академия оказывает активную 
помощь школьным лесничест
вам, работает с учащимися 
отдаленных районов области, 
приглашает школьников на 
сессии в Свердловск. Еще не
мало резервов у Малой акаде
мии наук.

Став одними из пионеров в 
организации компьютерных 
десантов, обком комсомола 
не совершенствует и не на
ращивает свои мощности в 
этом деле. Бюро молодеж
ного туризма «Спутник» пока

(Окончание на 3-й стр.).
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НА СМЕНЮ

УРАЛЬСКИЙ

«А ведь мы тебя еще вот та
ким зназали!..» — часто гово
рят взрослые, показывая ла
донью уровень стола, под ко
торый путешествовал когда-то 
вымахавший теперь под два 
метра, возмужавший на глазах 
«ребенок*.

Вот и «На смену!» в свои не
полные 68 лет все же снизу 
вверх поглядывает на тридца
тилетний, в самом расцвете

творческих сил «Уральский 
следопыт». На своего коллегу 
и давнего доброго друга.

С хорошей завистью смот
рим на данные о тираже — 
480 тысяч! Где только не про
писан (читай — подписан) 
этот задорный мальчишка с 
рюкзаком и ледорубом! Вот 
цифры: Урал — 131 444 под
писчика; Россия от Белого, 
Балтийского морей и до Чер
ного — 119 373; Сибирь —

интервью о главном с главным

Станислав Мешавкин, главный редактор журнала:

«РАСТЕМ, ВЗРОСЛЕЕМ...»
— Станислав Федорович, 

журналу «по паспорту» — 
тридцать лет. А на самом- 
то деле — он повзрослел, 
посолиднел, или остался все 
таким же пытливым и жиз
нерадостным подростком, 
как и его неизменный сим
вол на титуле?

— Взросление идет, и 
весьма интенсивно. Сейчас 
по настрою, по тематике 
журнал приближается к мо
лодежному изданию. Пора 
«детства» закончилась.

— Это хорошо или не 
очень?

— Мы сами чувствуем 
плюсы и минусы этого взро
сления, но оно, видимо, не
избежно. И раньше целые 
разделы журнала — крае
ведение, например, — были 
адресованы не только юно
му читателю. Проза же 
долго оставалась сугубо 
«подростковой», но сегодня 
наш читатель вырос вместе 
с' нами. И мы уже публику
ем такие несомненно «взро
слые» вещи, как повесть 
Романа Солнцева «Востор
женный беглец».

Осваиваем совершенно но
вые для нас темы — совре
менную музыку. , которой 
повально увлечена моло
дежь. Для' «Следопыта» 

это — территория нехоже
ная. Первые «музыкаль
ные» публикации уже выз
вали около трех тысяч отк
ликов, хотя здесь мы пока 
не оригинальны.

— А как относятся чита
тели к этим переменам? 
Ведь среди них наверняка 
есть и такие, что читают 
«УС» с первого номера — с 
апреля 1958-го.

— Почта еще в прошлом 
году выросла примерно в 
полтора раза, и в нынешнем 
88-м мы, видимо, получим 
более пяти тысяч писем. 
Для журнала это много. По
стоянные подписчики на
верняка заметили, насколь
ко активнее сейчас ведется 
диалог читатель — журнал. 
Даже рубрика специальная 
открыта: «Диалог-клуб».

В прежние годы, судя по 
письмам, наш читатель был 
и благодарным. и внима
тельным, но чересчур, что 
ли, вежливым. Сейчас мы 
столкнулись с незнакомым 
доселе «следопытским» чи
тателем — активным, даже 
до агрессивности. Это свя
зано впрямую с освоением 
новых тем.

Неравнодушные, интерес
ные письма традиционно мы 
получаем от любителей на

112 076; Украина — 39 839; Ка
захстан — 34 570; Дальний Во
сток — 17 408; Средняя Азия — 
5 873; Прибалтика — 3 281, Бе. 
лоруссия — 2285; Кавказ — 
1 211!..

Уральский — по рождению 
и по названию, а по сути, по 
интересу к нему читателей — 
всесоюзный журнал. А ведь 
мы соседями были.. ЦеЛых 
тринадцать лет душа в душу 
жили «На смену!» и «Следо
пыт» под одной крышей те
перешнего .Дома актера. Помо
гали друг другу — «следопыт- 
ские» авторы становились ге
роями материалов, а насменов- 
цы, бывало, писали для «Сле
допыта».

И сегодня, когда «Уральский 
следопыт» празднует свой 
день рождения — свое тридца
тилетие, мы продолжим эту 
давнюю традицию. Пусть те
перь мы не вместе — «Следо
пыт» поселился «почти во двор

учной фантастики. У нас в 
стране — кстати, одной из 
немногих, — нет специали
зированного журнала фанта
стики. И «Следопыт» в этом 
плане взял на себиАЗольшую 
нагрузку.

Да, почта у нас любопыт
ная... Анализируя ее, при
ходишь к выводам: основ
ная масса читателей доволь
на таким, журналом, какой’ 
он есть: à две, приблизи
тельно равные, части чита
телей — заочно спорят друг 
с другом. Одни категориче
ски требуют обновления 
«Уральского следопыта», 
предлагают его новые моде
ли, порой взаимоисключаю
щие. Например, весь жур
нал отдать под фантастику, 
или, напротив, убрать НФ 
со страниц, уделив все вни
мание истории и краеведе
нию. Другие столь же кате
горично Заявляют: «Ни в ко
ем случае не обновляй
тесь!».

— Ну, и какую же мо
дель выбирает журнал на 
будущее?

—- Обдумав все эти по
лярные точки зрения, «про
сеяв» рациональные зерна, 
мы сохраним сложившуюся 
модель журнала, его основ
ные направления — фанта

це» (его редакция расположи
лась в особнячке, что во дво
ре Дворца шахмат), расстоя
ние в несколько трамвайных 
остановок нам для дружбы, 
для праздника не помеха. 
«Уральский следопыт» пригла
шает всех читателей «На 
сме^у!» в гости. Правда, на на
шу «территорию» — на газет
ную страницу.

Мы совершим сейчас ма
ленькое путешествие в буду
щее — это в духе «Следопы
та». Заглянем в номера жур
налов, которых еще нет — 
которые выйдут в свет нынеш
ним летом.

Сегодня наш подарок «Ураль
скому следопыту» — 180 ты
сяч (по тиражу газеты) «насме- 
новских» читателей, которые, 
надеемся, прочтут публикации 
«юбилейной» страницы. И — 
кто знает? — может быть, 
для нрго-то это чтение станет 
началом многолетней дружбы 
с нашим другом-журналом.

стику, краеведение, исто
рию в сочетании с новыми 
темами до двухтысячного 
года.

Конкуренция в журналь
ном мире возросла. Почти 
все журналы дружно «опро- 
блемились», и наш — ле 
исключение. Но не пробле
мами едиными жив человек. 
Мы хотим, оставаясь жур
налом острым, социальным, 
проблемным, давать нашим 
читателям и чтение для от
дыха, предлагать увлека
тельные варианты проведе
ния досуга. Для этого заве
ли новую рубрику: «Кто во 
что горазд». Нам кажется 
это необходимым. Люди 
стали терять ласковость в 
обращении друг с другом. 
Но нельзя же все время на
ходиться в состоянии взвин
ченности. Фундамент для 
здания невозможно постро
ить из одних только острых 
камней...

— Хоть вопрос и прозву
чит парадоксально: новое и 
минувшее — понятия, каза
лось бы, несовместимые, но 
все же — что нового в кра
еведческом направлении 
журнала?
< — Краеведение, как мы 
считаем. в «Следопыте» 
всегда было достаточно глу

боким, однако до недавнего 
времени — пассивным. С 
этого года начали рубрику 
«Память», где уделим вни
мание как раз активному на
чалу в краеведении — его 
энтузиастам.

—- Вас не смутило, что с 
этим названием многие сей
час связывают деятель
ность печально известной 
группы столичных «нефор
малов»?

— Поначалу были сомне
ния.'.Но потом решили — 
слово ни в чем не виновато, 
и понятие оно обозначает 
святое, прекрасное, будем 
его «реабилитировать». Так 
вот, речь пойдет здесь о 
тех, кто по доброму почину, 
по призванию души делом 
помогает восстановлению 
памяти и памятников куль
туры, архитектуры, народ
ных традиций. Готовим ма
териал о ребятах с Алтая, 
которые ищут могилу В. И. 
Чапаева. Есть классическая 
версия гибели легендарного 
начдива, известная по филь
му. Но есть и другая — не 
утонул, умер уже на суше 
и похоронен.

Если ребята сделают та
кое открытие — это будет 
событие историческое. Но 
если открытия не произой
дет, все равно и они, и мы, 
и читатели выйдем из по
иска -духовно обогащенны
ми.

В планах журнала — про
должение рассказа о горо
дах «Золотого кольца Ура
ла» — Невьянске, Верхо
турье, Златоусте... Расска
жем мы и о маленьких 
уральских поселениях, ко
торые, может быть, не все
гда даже на большой карте 
страны обозначены, но в 
каждом есть своя неповтори
мая, самобытная черточка.

—- Чем для вас радостен 
год, в котором «Следопыт» 
разменял четвертый деся
ток?

— Все наши радости ны
нче породили большие хло
поты. Вот почта — я уже 
говорил, стала резко увели
чиваться. Радость? Еще бы. 
Но пас, как и прежде, в ре
дакции всего пятнадцать че
ловек. Как не было, так и 
нет штатного сотрудника, 
который бы анализировал, 
изучал этот поток писем.

Журнал в журнале «Аэ
лита». «Фэны» горячо его 
приветствуют, нам это ра
достно. Но... Объем-то «Сле
допыта» все тот же. Правда, 

за счет «внутренних резер
вов» сумели-таки его уве
личить примерно на полто
ра печатных листа, а гоно
рар при этом снизился — 
ведь стоимость номера нам 
никто не повысил. Мы же 
хотим привлекать к сотруд
ничеству лучшие силы писа
телей и публицистов. Непро
сто в таких условиях, прямо 
скажем. Встречаем тридцати
летие по горло в проблемах.

Несомненно, радостные 
заботы сейчас связаны у 
нас с праздником вручения 
приза «Аэлита» за лучшее 
произведение научно-фанта
стической литературы. Ны
нче приз, учрежденный Со
юзом писателей РСФСР и 
нашим журналом, будет 
вручен томскому писателю- 
фантасту Виктору Колупае
ву за сборник «Весна све
та». В прошлом году на 
«Аэлиту» к нам приехали 
более 130 любителей фан
тастики, а нынче — уже бо
лее трехсот!

Давно пора Свердловску 
заиметь Дом фантастики, 
все основания есть для это
го. И единственный в Совет
ском Союзе «фантастиче
ский» приз, и журнал, кото
рый упорно ведет эту ли
нию, и плодотворно работа
ющие в этом жанре ураль
ские писатели — Владислав 
Крапивин, Сергей Другаль, 
Семен Слепынин, Михаил 
Немченко... Назову еще од
но имя — Александр Чу- 
манов, творчество которого 
позволяет надеяться, что 
он вырастет в весьма инте
ресного писателя-фантаста.

— Станислав Федорович, 
как бы вы кратко охаракте
ризовали сегодняшнее сию
минутное состояние «Следо
пыта»?

— Это радости и муки 
взросления, роста. Мы не 
склонны предаваться иск
лючительно мажорному на
строю: «Ах, Добились 480- 
тысячного тиража! Ах, пой
дем вперед большими ша- 
гамй!». Нельзя дальше де? 
лать журнал при возросшем 
объеме работы, опираясь 
лишь на преданность «Сле
допыту» и энтузиазм ра
ботников редакции. Мы на 
перепутье — или, действи
тельно, пойдем дальше, или 
откатимся назад. Нам нуж
на помощь. Нам нужен шаг 
навстречу.

Интервью взяла 
Е. ШАКШИНА.

знакомьтесь!

ФАНТАЗИЯ
БЕЗ РАМОК

Представляя молодого гра
фика Дмитрия Литвинова, 
должен оговориться: он как 
художник тяготеет к жанру, 
в котором полет фантазии не 
сдерживается какими-либо 
канонами. Этот жанр — на
учная и сказочная фантасти
ка. Дмитрий появился в 
«Уральском следопыте» с 
легкой руки Евгении Иванов
ны Стерлиговой — постоян
ного иллюстратора журнала. 
Она всегда опекает рисо
вальщиков ■ выдумщиков, 
любителей сложных компози
ций.

Итак, Дмитрий Литвинов— 
студент третьего курса фа
культета промышленной эсте
тики Свердловского архитек
турного института. Перед ва
ми один из его рисунков к 
»космической опере» ленин
градской писательницы Ольги 
Ларионовой, лауреата приза 
«Аэлита»-87, «Звездочка-Во- 
Лбу» (Чакра Кентавра). Лит
винов — наш земляк, уроже
нец поселка Зайкова Ирбит
ского района. Тем приятнее 
представить читателям на
шей областной молодежной 
газеты этого художника с 
твердой рукой, точным ■ и 
уверенным глазом и фили- 
гранкой техникой рисоваль
щик:, которая, надеемся, бу
дет совершенствоваться и в 
дальнейшем.

Евгений ПИНАЕВ, 
художественный 

редактор 
журнала.

экспресс- 
интервью

Аркадий Стругацкий:

«ЭТО МОЙ
ЖУРНАЛ»

У всякого уважающего 
себя «фэна» (любителя на
учной фантастики) в шкафу 
на «золотой» полке, на по
четнейшем месте книги ко
рифеев этого жанра — 
братьев Стругацких. От 
«Шести спичек» и «Страны 
Багровых туч» до «Хищных 
вещей века», «Пикника на 
обочине», «Сказки о Трой
ке». Потрепанные в непре
станном чтении томики и за
ботливо переплетенные «со
брания сочинений» из жур
нальных публикаций...

К «Уральскому следо
пыту» Аркадий и Борис 
Стругацкие имеют самое 
непосредственное отноше
ние. И потому, что стали 
первыми лауреатами следо- 
пытского приза «Аэлита» — 
в 1981 году за повесть 
«Жук в муравейнике». И 
поэтому, конечно, что Арка
дий Стругацкий — член 
редколлегии журнала.

Звоним в Москву, извиня
емся, как водится, «за бес
покойство», но Аркадий На
танович сразу прерывает де
журные словоизлияния:

— Что вы извиняетесь? 
Это мой журнал! И в его 
адрес, к его тридцатилетию 
могу сказать только самые 
теплые слова.

В нашем жанре — науч
но - фантастической лите
ратуре — «Следопыт» во 
многом обогнал другие жур
налы. Это один из знаменос
цев советской фантастики, 
всегда делом поддерживаю
щий авторов НФ.

Вот и в нынешнем году 
наш журнал впервые в стра
не стал выпускать научно- 
фантастический журнал в 
журнале «Аэлита». Думаю, 
это достойный, перспектив
ный опыт.

Мой брат и я с сердечным 
участием следим за работой 
«Уральскою следопыта», по
могаем по мере возможно
сти в этой работе.

Впечатление от журнала- 
88, от бесед с его руковод
ством весьма обнадеживаю
щее и отрадное. Очевидно— 
журнал плодотворно разви
вается растет.

— Аркадий Натанович,— 
спросили мы в конце корот
кого телефонного разгово
ра. — а традиционное 
«деньрожденное» пожелание 
от вас'7— А пожелание такое — 
расти! Добиться, прямо-та
ки выбить из тех, от кого 
это зависит, увеличения 
объема журнала вдвое-втрое. 
А уж журнал, право най
дет возможность заполнить 
эти страницы интересным 
чтением. »

Они все разного возраста. Но им всем сегодня тридцать лет. И они все — уральские следопыты! 
НА СНИМКЕ: коллектив редакции журнала «Уральский следопыт».

вернисаж
Крапивинские мальчишки... 

Они пришли к нам из пове
стей и сказок Владислава Кра
пивина и стали настоящими 
друзьями детства. И очень 
часто встреча с ними — самая 
первая — происходила на 
страницах «УС». Вот и книга

«Голубятня на желтой поля
не», за которую вместе с «Жу
равленком и молнией» недавно 
Владислав Петрович Крапи
вин выдвинут на соискание 
Государственной премии СССР, 
была поначалу журнальной 
публикацией.

Крапивинские мальчишки... 
Мы знаем их не только по 

именам, но и в лицо. Благо
даря художнику Евгении Стер
лиговой — постоянному иллю
стратору творчества писателя 
и постоянному автору «Следо
пыта».

Вы видите здесь ее рисунок 
к роману «Острова и капита
ны».

Фото А. ЛАПТЕВА.

Здравствуй, дорогой «Сле
допыт»!

Хоть ты и уральский, а я 
из Казахстана, но считаю себя 
земляком. Ведь мы земляне 
и, значит, земляки — учти!

Мне легче день у станка 
выстоять, две нормы дать, чем 
писать, тем более в журнал. 
Поэтому заранее прости, если 
что не так. Договорились? Ты 
именуешься «для детей и 
юношества», а мне уже 50 
лет и выписываю я тебя, не 
соврать бы, с I960 года, и ни
чего — жив пока. За эти го
ды имел возможность наблю
дать, как ты менялся к луч
шему, радовался, когАа видел 
твою удачу, огорчался, когда 
ты был бледен и сер. Но все 
же, по-моему, удач было боль
ше, и я почерпнул для себя 
очень много полезного и ин
тересного.

Сейчас, когда гласность, хо
чется, чтобы ты больше пе
чатал материалов о револю
ционных делах, о граждан
ской войне, но не в свете ис
тории, переписанной культом. 
Ведь на Урале, кек и везде

ПОИСК

САМОЛЕТ, РОЖДЕННЫЙ КНИГОЙ
Откройте знаменитую 

книгу В. Каверина «Два ка
питана». Во второй части 
вписано собрание в детском 
доме. Пришли воспитанни
ки, педагоги. Над президиу
мом висит большой плакат, 
нарисованный Саней Гри
горьевым. Все ораторы гово
рят о каком-то ультиматуме. 
Требуют создать в школе 
ячейку Общества друзей Воз
душного флота. Затем был 
устроен сбор в пользу со
ветской авиации. Саня Гри
горьев отдал серебряный пол
тинник, предназначенный 
для покупки спиннинга.

Давайте выясним, что это 
за ультиматум и кто его 
предъявил молодой Совет
ской республике.

12 мая 1927 годя в Лондо
не в доме на Мургетстрит, 49, 
где находились торгпредство 
и советское акционерное об
щество, созданное для тор
говли с Англией (АРКОС), 
ворвались полицейские. Они 
взломали сейфы, изъяли пе
реписку и коды. Избили со
ветских служащих, успевших 
уничтожить некоторые сек
ретные документы, подвергли 
их обыску.

Через пять дней Советское 
правительство заявило реши
тельный протест. Тем не ме
нее министр иностранных дел 
Великобритании Остин Чем
берлен сообщил прессе, что 
обыск в АРКОСе оконча

ИЗ ПОЧТЫ «УС»

ОГОРЧАЮСЬ И РАДУЮСЬ 
С ВАМИ ВМЕСТЕ

тельно доказал шпионскую 
сущность этого общества. А в 
английских газетах появи
лась фальшивка, которая вы
давалась за письмо члена Ис
полкома Коминтерна Н. И. 
Бухарина.

Взрыв возмущения прока
тился по Советской стране. 
Повсюду преходили много
людные митинги. Стихийно 
возникла инициатива по сбо
ру средств на постройку бое
вых самолетов. Все это было 
ответом Чемберлену на анти
советские акции.

Читателям «Уральского 
следопыта» небезынтересно 
будет узнать, что его пред
теча — журнал «Всемирный 
следопыт» — стал инициато
ром уникального эксперимен
та. В августовской книжке за 
1927 год редакция журнала 
обратилась к подписчикам с 
призывом отчислять средства 
в фонд постройки аэроплана 
«Земля и Фабрика» («ЗиФ»), 
А сами сотрудники перечис
лили однодневный заработок 
в этот фонд.

Журнал регулярно сообща
ет о все возрастающей сум
ме взносов. Вот выдержки из 
обращений редакции «Следо
пыта» к подписчикам, в ко
торых можно ощутить пульс 
эпохи :

— Исполнилась десятая 
годовщина Красной Армии! 
Общими усилиями пустим 
стальную птицу в ряды 

на Руси, наверное, было не
мало замордованных, обол
ганных, получивших ярлык 
«враг народа», и потому уни
чтоженных. Чем слушать вся
кие небылицы, сказанные по 
привычке шепотком и с боль
шими глазами, по-моему, 
лучше прочесть о ёлюхере, 
Егорово, Тухачевском, о дру
гих военачальниках, о людях 
науки и культуры, вырублен
ных сталинским культом. Уве
рен, что сейчас, как никогда, 
молодежи нужна правда о 
нашей истории, какой бы 
горькой она ни была. Наде
юсь, «Следопыт», ты меня по
нял и понял правильно.

А теперь о твоих пробле
мах, о бумаге в частности.

Макулатура? Сдали бы мы 
ее в достаточном количестве, 
да вот организовать некому. 
Насколько мне известно, да
же в «стольных градах» при
емные пункты превратили в 
частные лавочки, где процве
тают спекуляция, жульничест
во и другие, как у нас округ
ло пишут, негативные явле
ния. Книги через дельцов по

эскадр, охраняющих мирный 
труд рабочих и крестьян!

— Июнь и июль дали сбор 
на шасси и тяжи. Пусть ав
густ даст мотор, а сентябрь— 
крылья «Земле и Фабрике»!

К 20 мая 1929 года сумма 
фонда приблизилась к 12000 
рублей. Сдмолет стоил доро
же. Правление издательства 
«Земля и Фабрика» решило 
внести недостающие деньги 
из своего бюджета, чтобы 
«влить в ряды советского 
флота стальную птицу» к де
сятилетию советской книги 
(20 мая 1919 года вступило 
в действие Положение ВЦИК 
о Государствонном изда
тельстве).

Утро 26 мая 1929 года вы
далось в Москве теплым, сол
нечным. Вагоны тртмвая ли
нии № 6 переполнены, В Ту
шине море людей. Гремит 
«Интернационал». В синее 
небо взвиваются флаги СССР. 
Оеоавиахчма и гражданской 
авиации...

Слово предоставляется 
А. Г. Венедиктову, члену 
правления Государственного 
издательского акционерного 
общества «Земля и Фабри
ка». Он передает самолет 
«ЗиФ» Воздушном!’ флоту 
республики. В своей речи он 
подчеркивает, что это пер
вый самолет, рожденный и 
построенный книгой для за
щиты завоеваний Октября.

Остается рассказать о са
мом самолете. Конечно, это 

падают на «черный рынок», где 
расходятся по баснословным 
ценам. Черт побери, почему 
у нас так получается: самое 
хорошее начинание, сулящее 
благо всем, вдруг так изга
дят, вывернут на три изнан
ки, что оно в конце концов 
превращается в уголовщину. 
Так что с этим вопросом, с 
макулатурой, пока вряд ли 
что выйдет.

Может, организовать всесо
юзный субботник или воскре
сник (четгерг, пятницу!) чи
тателей «Следопыта»? Все за
работанное — в твой фонд. 
Нет такого фонда? Надо соз
дать! Имейте в виду, я первый 
внесу свой вклад. Сейчас 
инициатива не наказывается, 
кажется? Или это только ка
жется?

Все это я к тому, что тоже 
люблю фантастику и все уси
лия твои пойти навстречу чи
тательским запросам прини
маю близко к сердцу. Во всех 
начинаниях и модах хочу быть 
тебе полезным. Располагай!

М. МОРОЗОВ.
Кокчетав, Казахская ССР.

был красавец-моноплан с 
низким расположением 
крыльев. Двигатель встроен в 
фюзеляж. Тип шасси — ко
лесный с хвостовой опорой. 
Первый экипаж состоял из 
пилота Персгонова и бортме
ханика Клочко. В 13 часов 
20 минут самолет, постро
енный на трудовые копейки, 
взял на борт двух счастли
вых, но немного испуганных 
пассажиров и взмыл в воз
дух. До самого вечера он кз- 
тал читателей журнала «Все
мирный следопыт».

В заключение обращаюсь к 
читателям журнала «Ураль
ский следопыт» с призывом 
выяснить дальнейшую судь
бу самолета «Земля и Фаб
рика». Интересно, участво
вал ли он в боевых действи
ях? Илк был пособием для 
учлетов? И еще. По-видимо- 
му, читатели «Уральского 
следопыта» не смогут ку
пить космический корабль — 
слишком дорог. А вот со
брать средства на создание в 
Свердловске Дома Фантасти
ки — а фантастика всегда 
тяготела к космосу — впол
не по силам.

Спартак АХМЕТОВ.
Примечание: гонорар эа пуб

ликацию в «Следопыте». автор 
просит считать первым "вступи, 
тельным взносом в фонд созда
ния Дома фантастики.

Еще одно примечание: пол. 
ностью материал вы прочтете - 
в «УС» № 6



3 стр. 13 мая 1988 г.

HAtMHM

(Окончание.
Начало на 1-й стр.|.

не может удовлетворить за
явки всех желающих на посе
щение компьютерных про
грамм, а отдел НТТМ, активно 
занимаясь созданием центров 
в городах, ослабил внимание 
к компьютерному ликбезу 
сельских школьников.

Считаем, что сегодня об
ком комсомола совместно с 
производственным объедине
нием «Уралгеология», горным 
институтом Должны взяться 
за открытие в Свердловске 
Всесоюзной малой геологиче
ской академии.

Развитие творческих спо
собностей молодого челове
ка должно продолжиться в 
его дальнейшем обучении в 
просЬтехучилище, техникуме, 
особенно в вузе. В вузах стра
ны и в Свердловске уже на
коплен значительный опыт ор
ганизации творческой дея
тельности студенческой моло'- 
дежи. Предприятия уже се
годня начинают отказываться 
от специалиста «вообще», им 
необходимы инженеры, хоро
шо разбирающиеся в совре
менных проблемах научно- 
технического прогресса, уме
ющие не только сформулиро
вать научную задачу, но и 
практически решать ее. Ре
шение этой задачи зависит от 
активных действий комитетов 
ВЛКСМ, советов по НИРС, вы
пускающих кафедо и студен
чества. Необходимо создать 

; систему рекламы творческих 
объединений студентов и мо
лодых ученых, незамедлитель
но начать формирование 
«банка» специалистов, порт
феля заказов. Здесь откры
вается широкий простор для 
самодеятельности, самоуправ
ления и инициативы студен
тов.

Например, на производст
венной базе УЭМИИТа созда
ется временный творческий 
молодежный коллектив для 
выполнения задания вагон
ного депо станции Сверд
ловск - Сортировочный. Сот
рудничество с коллективом 
ученых и студентов УЭМИИТа 

! < дает возможность решения 
задач, стоящих перед транс
портными предприятиями 
Железнодорожного района.

Требуют дальнейшего раз
вития и заинтересованного 
участия комсомола студенче
ские проектно - конструктор
ские бюро, научно - произ
водственные бригады и отря
ды. Внедрение хозрасчетных 
отношений в научно - иссле
довательскую работу студен
тов должно пробудить твор
ческую изобретательность и 
предприимчивость, развить 
навыки самоуправления.

Действительно, только че
рез дело, через исследование 
рождается пытливая мысль. 
Опираясь на первичные зна
ния, надо снова учиться, что
бы исследовать! Научить мо
лодых людей учиться, воспи
тать желание самостоятельно 
пополнять свои знания долж
ны вместе с педагогами ком
сомольские и пионерские ор
ганизации. Однако нередко 
сами ребята высказываются в 
своем кругу, что им не нра
вится преподавание какого- 
либо предмета, что они не по
лучают толчка даже к попыт
ке самим узнать дополнитель
ные сведения по учебной 
дисциплине, что оценка по 
предмету не соответствует 
уровню их знаний.

Вот что пишут семи уча
щиеся: «Мы в школе долж
ны не только получать оцен
ки, но и учиться. А все эти 
десять лет в основном мы 
учились ради оценок. В 10 
классе только начинаешь это 
понимать». «Школа должна 
научить учеников думать, 
аналитически мыслить, воспи
тать в них уверенность в сво
их силах, самостоятельность— 
сделать их людьми. Вот это и 
есть главная задача образо
вания».

Ребята правы. Сегодня 70 
процентов поступивших в 
средние ПТУ не подтвержда
ют школьную «тройку». Анализ 
контингента одного из сель
ских училищ показывает, что 
ребята приходят из школы со 
слабыми знаниями. Контроль
ный диктант из 107 человек 
на «двойки» написали 63! Пло
хо знают ребята математику 
и физику. Некоторые буду
щие механизаторы читают по 
60—70 слов в минуту, когда 
скорость чтения в третьем 
классе должна быть по 80 
слов в минуту! А как такой 
механизатор сможет высчи
тать, сколько он вспахал или 
засеял, если ему неведомо, 
каким образом найти пло
щадь треугольника, квадрата. 
Вину за слабые знания впра
ве разделить и учитель, и 
ученический коллектив, его 
комсомольская организация.

Встречаясь с ребятами, убе
ждаемся, что труд учителя 
должны оценивать не только 
контрольные опросы, но и са
ми учащиеся. Проводить в 
школах, училищах анкету ти
па вузовской «Преподаватель 
глазами студента». Ее резуль
таты учитывать и при аттеста
ции учителей.

В нашей области работают 2 
народных учителя СССР: учи
тель начальных классов шко
лы № 44 г. Нижнего Тагила 
Галина Даниловна Лаврова и 
директор СПТУ-47 г. Полев- 
счого Виктор Иванович Наза
ров. Может быть, стоит через 
газету «На смену!» выяснить 
мнение молодых учителей, 
мастеров производственного 
обучения о создании школ по 
распространению передового 
опыта этих заслуженных пе
дагогов.

ВАЖНЫМ условием все
стороннего развития 
личности является сое
динение обучения с произво

дительным трудом. Надо за
метить, что это самый больной 
вопрос реформы. После ап
рельского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС все учебные заве
дения резко повернулись^ в 
сторону труда, причем любо
го, без учета возонстных осо-* 
бенностей учащихся, , их ин
тересов, начальных трудовых 
навыков. И с какой гордостью, 
показывают в школьных ма
стерских посылочные ящики, 
сколачиваемые всеми учащи
мися с 4 по 8 класс, или руч
ки для напильников, или ва
режки, которые целый год за 
копейки шьют школьницы 6--8 
классов. А чем гордимся-то? 
Тем, что, выполняя заказы 
предприятий, учим ребят мо
нотонному, однообразному, ли
шенному творчества и смет
ки труду. Разве это нам нуж
но? Конечно, нет.

С какой болью рождались 
у делегатов IX Всесоюзного 
слета пионеров в «Артеке» 
слова, обращенные к взрос
лым: «От имени всех пионе
ров слет обращается к руко
водителям предприятий про
мышленности, транспорта, свя
зи, сельского хозяйства, сфе
ры обслуживания: предоставь
те нам объекты для труда — 
нужного и серьезного». Но 
обращение ребят все еще не КОМСОМОЛ 
И ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ 

....  Материалы к IV пленуму обкома ВЛКСМ ....
услышано взрослыми. Нет до
статочной инициативы, настой
чивости и у горкомов, райко
мов комсомола.

А возможности есть, и не
малые! Три школы Белоярско
го района заключили догово
ры с магазином на распрост
ранение общественно - поли
тической литературы. В шко
ле № 9 Первоуральска соз
дан кооператив по пошиву 
современной одежды. Из 
взрослых помогают — работ
ник ателье и учитель обслу
живающего труда. СПТУ-38 г. 
Нижнего Тагила открыло уче
ническое ателье «Новинка» по 
обслуживанию населения. 
Есть предложение к ЦК 
ВЛКСМ: разработать пример
ный Устав учебно-производст
венных кооперативов.
Наверняка не ушли без покуп
ки те, кто пришел на первую 
областную ярмарку товаров на
родного потребления, изготов
ленных учащимися профтехучи
лищ. Чего здесь только не бы
ло: выращенный ребятами 
картофель и современные пла
тья, этажерки и тумбочки, 
верстаки и тисочки, кулинар
ные изделия и пальто, полки 
для книг и кашпо для цветов. 
Всего не перечислишь! Все 
это ребята сделали сами на 
занятиях или в свободное вре
мя. Предлагаем областному 
управлению профтехобразо
вания сделать такие ярмарки 
постоянными, в может быть, в 
городах, где есть училища, от
крыть киоски по продаже из
делий, изготовленных ребята
ми.

Но не стоит обольщать
ся. 8 школах такие примеры 
немногочисленны. В большин
стве своем ситуация не слиш
ком радостная. Насторажива
ет то, что там, где школьники 
работают не один год, у'пред
приятий нет потребности об
новлять производство, думать 
над работой ребят. В 1984 го
ду мы хвалили производст
венное объединение «Радуга» 
за создание условий работы 
для школьников, в дальней
шем был создан школьный 
цех. Побывайте в этом цехе 
сейчас. Там светло, любящие 
свое дело и детей мастера, 
но никакого творческого раз
вития нет. В течение учебно
го года старшеклассники де
лают одну и ту же операцию, 
работа для ребят дается са
мая дешевая, иногда цех про
стаивает из-за отсутствия сы
рья. И, конечно, нет уверен
ности, что у кого-то из ре
бят возникнет желание идти 
на «Радугу» работать. Совер
шенно но касаются дела 
школьного цеха комитета ком
сомола объединения, да и 
Верхнепышминский горком 
комсомола не проявляет за
интересованности в развитии 
когда-то хорошо начатого де
ла.

И такие случаи не единичны. 
Обкому комсомола сов
местно с областным штабом 
«Комсомольского прожекто
ра» необходимо провести во 
всех городах, районах рейд 
по использованию труда уча
щихся школ и ПТУ, выявив не
радивых хозяйственников, жи
вущих вчерашним днем. 
Принципиальнее должны от
стаивать интересы молодежи 
в подобных ситуациях и гор
комы и райкомы комсомола.

Хорошо проверенной вре
менем и делом формой при
влечения школьников к про
изводительному труду являют
ся ученические производствен
ные бригады. Лучшие из них, 
строящие свою работу с эле
ментами хозрасчета, хорошо 
известны в области: Ницинская 
школа Слободотуринского 
района. Пышминская школа 
Пышминского района, Конев- 
ская школа Невьянского райо
на. Собственное поле, 
свой севооборот есть у брига
ды Скатинсиой школы Камыш- 
ловского района. Овощами с 
этого поля ребята обеспечи
вают свою школьную столо
вую и детские сады района, 
ведут большую опытническую 
работу.

Интересный опыт работы 
можно отметить у бригады 
Бродовской школы Каменско
го района, где ребята совме

щают обучение в учебно-про
изводственных комнатах по 
сельскохозяйственным про
фессиям с работой в УПБ. В 
пример можно привести и 
УПБ Ильинской школы Богда- 
Н0В.ИЧСКОГО района, которая 
успешно выполняет и пере
выполняет свои производст
венные задания. К своим обя
занностям относятся более 
чем серьезно, по-взрослому, 
да и нельзя иначе: УПБ не
сут юридическую ответствен
ность за падеж скота.

К сожалению, круг по-на
стоящему занятых в сельско
хозяйственном производстве 
ученических бригад очень ог
раничен. Почему? Потому, что 
старшеклассников используют 
то «в прорыве», то предостав
ляя им самую неинтересную, 
низкооплачиваемую работу. 
Уже несколько лет мы гово
рим о закреплении за брига
дами своих полей, техники, но 
положение не меняется. Хотя 
нашли же выход в Камышлов- 
ском районе, взяв у совхозов 
землю для УПБ в аренду.

А как хочется, чтобы было 
у нас не хуже, чем, напри
мер, в Прибалтике. Ученичес
ких производственных бригад 
в Латвии ровно столько, сколь
ко сельских школ. Нет там 
ученической бригады без сво

его поля, техники. Нельзя 
рассматривать школьников 
как «палочку - выручалочку», 
использовать «на подхвате», 
считают прибалтийские хозяй
ственники. Опираясь на свой 
многолетний опыт работы со 
старшеклассниками, они на
учились доверять им.

Считаем, что без понима
ния и конкретных действий 
со стороны гор-райисполкомов 
нам дело с места не сдви
нуть. ЛАы убедительно просим 
облисполком, агропромыш
ленный комитет, облсовпрсф 
поддержать комсомол и до
биться реальных сдвигов в 
организации работы учениче
ских бригад, закрепив за ни
ми землю, технику, выдавая им 
производственные задания.

Близится трудовое лето — 
самая горячая пора для тру
довых объединений. За пос
ледние годы значительно рас
ширилась производственная 
сфера деятельности трудовых 
объединений школьников. 
Еще несколько лет назад уча
стники летней четверти были 
заняты в основном в сель
ском и лесном хозяйствах, а 
в настоящее время около по
ловины из них работают на 
промышленных предприятиях, 
в коммунальном хозяйстве, 
сфере обслуживания, практи
ческом здравоохранении и 
других отраслях народного 
хозяйстве. Но сегодня, отме
чая бесспорные успехи лет
ней трудовой четверти, мы 
тем не менее должны при
знать, что нынешний день 
требует от нас иного подхода, 
ставит более сложные зада
чи.

Как и во всей жизни ребят, 
в трудовом объединении ре
бята должны действовать са
мостоятельно. Для этого не
обходимо прежде всего на
учить и детей, и взрослых. 
Сделать это должны горко
мы и райкомы комсомола вме
сте с профсоюзными ксми’те- 
тами, органами народного 
образования. Каждый должен 
знать свои обязанности, что
бы не было такой картины, 
как в лагере труда и отдыха 
Пышминской школы Пышмин
ского района. Весь лагерь в 
полном составе (70 человек) 
играл в карты! А что делать? 
Комиссар о своих обязаннос
тях не имеет никакого пред
ставления. В школе, где жи
ли ребята, не было ни теле
визора, ни газет, ни книг, ни 
настольных игр. Даже обык
новенного мяча не было. Ча
стный случай? Да нет, реаль
ная, к сожалению, для мно
гих ЛТО картина.

Происходит это оттого, что 
не знают реального положе
ния дел в лагерях труда и 
отдыха. Не дождались, на
пример, летом прошлого го
да а пионерских лагерях, ла
гере труда и отдыха работ
ников Ленинского райкома 
ВЛКСМ Свердловска, кото
рые появляются только в дни 
открытия и закрытия смены.

Успешно приживается фор
ма организации индивидуаль
ного труда школьников — 
такая, как «бюро по трудо
устройству» при РК, ГК ВЛКСМ, 
например, в Серове, Сверд
ловске и некоторых других 
городах. В этих территориях 
неплохо налажены контакты с 
бюро по трудоустройству и 
комиссиями по делам не
совершеннолетних. Правда, 
работу и здесь особо вы
бирать не приходится, ча
ще всего старшеклассни
ки работают «на подхва
те». В большинстве же горо
дов и районов отделы по тру
ду, бюро по трудоустройству 
не считают, что они должны 
заниматься устройством школь
ников на работу. А если по
дойти к решению вопроса по- 
государственному: сегодня
школьник, совмещающий уче
бу с трудом, а завтра — пол
ноценный труженик. Считаем, 
что горкомы, райкомы ком
сомола должны наладить 
контакт с органами трудоуст
ройства. Надо подключить и 
этой работе молодых депу
татов, комсомольские орга
низации предприятий. Сло
вом, действовать единым 
фронтом!

К сожалению, не всегда на
ходят комсомольцы понима
ние даже со стороны орга
нов народного образования. 
В Орджоникидзевском райо
не Свердловска райком ком
сомола развернул соцсорев
нование между трудовыми от
рядами района за право вы
езда летом 1988 года в ла
герь труда и отдыха Красно
дарского края. Ребята с эн
тузиазмом включились в тру
довое состязание. И что же? 
В оайоно заявили, что ничего 
подобного они не позволят. 
И обосновали: «Ведь, если с 
детьми что-нибудь там слу
чится, — полетят именно на
ши головы, а не ваши!» Какое 
уж тут самоуправление, ка
кая инициатива на местах! Про
сим областной отдел народ
ного образования быть на
шими союзниками в подоб
ного рода конфликтах. Решать 
их в пользу дела и в пользу 
детей, а не пользоваться бе
ликовской фразой: «Как бы 
чего не вышло».

НА II ПЛЕНУМЕ обкома 
ВЛКСМ одним из конк
ретных дел областной 
комсомольской организации 

была определена работа по 
организации производитель
ного труда школьников. Каи 
вы почувствовали, пока изу
чается положение дел на ме
стах, после пленума обкома 
будет сделан анализ имеюще
гося опыта и потребностей 
учащейся молодежи в тру
де. Планируем рассказать об 
опыте работы бюро по тру- 
докстройству школьников в 
ГК, РК ВЛКСМ, организации 
самоуправления в трудовых 
объединениях, назвать адреса 
передового опыта. Готовим 
конкретные предложения по 
организации труда школьни
ков в облисполком. Однако 
наступательное™, боевитости, 
настроенности на быстрейшее 
решение этой проблемы у об
кома нет. Отделу учащейся 
молоджи надо быть растороп
нее! Да и горкомы, райкомы 
комсомола не должны упо
вать на обком.

Свыше 15 тысяч учащихся 
СПТУ работают в летние ме
сяцы в лагерях труда и отды
ха; на сооружении и благо
устройстве объектов проф
техобразования. Заслуживает 
внимания, всяческого одобре
ния ■ деятельность комсомоль
ских комитетов СПТУ №№ 1, 
25. 91 Свердловска по соз- 
данию строительных отрядов. 
Большую помощь оказывают 
учащиеся СПТУ базовым 
предприятиям. Непосредствен
но на рабочих местах труди
лись 2950 человек.

1800 учащихся ежегодно 
выезжают в Астраханскую об
ласть на прополку и уборку 
овощей, фруктоз « бахчевых 
культур. По итогам сезона 
сводный отряд Свердловской 
области занял I место среди 
всех отрядов, работавших в 
Астраханской области. Впер
вые в 1987 году между Астра
ханской и Свердловской обла
стями был заключен договор 
о поставке арбузов, собирае
мых нашими учащимися, в 
Свердловск.

В составе трудовых объеди
нений работали 3545 «трудных» 
подростков. Это способствова
ло сокращению преступности 
в летний период. В то же вре
мя в ряде училищ значитель
ная часть подростков остается 
без внимания. В СПТУ-113 Ка
ленского района из 46 чело
век переходного контингента 
заняты были только трое! А я 
СПТУ-107 Режа вообще не 
были организованы ни труд, 
ни отдых. И это в сельских 
училищах, для которых в лет
ний период работы непочатый 
край!

ХОРОШАЯ школа трудовой 
закалки студентов — 
студенческие отряды. 

Они доказали свою необходи
мость сами. Зайдите в област
ной штаб в то время, когда со
бираются заявки от организа
ций. Кого здесь только не 
встретите! Желающих заполу
чить студентов становится
больше. Долгое время сту
денческие отряды были фор
мой работы комсомола, кото
рая наиболее успешно реша
ла задачи трудового воспита
ния, гражданской закалки, по
литического становления уча
щейся молодежи. Студенче
ские отряды стояли у исто
ков новых комсомольских ини
циатив, В той или иной сте
пени опыт ССО был исполь
зован для развития трудовых 
отрядов старшеклассников, 
ударных комсомольских отря
дов, движения МЖК и НТТМ. 
В нашей области их можно 
назвать и кузницей комсо
мольских кадров.

Однако практика сегодняш
него дня показывает, что и в 
студенческих отрядах накопи
лось немало проблем. Центры 
НТТМ, кооперативное движе
ние, оазличные молодежные 
центры, возникшие в послед
нее время, ликвидировали 
своеобразную монополию 
студенческих отрядов на про
изводительный труд студентов 
и учащихся. Эти новые объе
динения не несут на себе 
бюрократического груза, они 

более самостоятельны, имеют 
больше прав, не связаны мно
гочисленными инструкциями, 
имеют более демократичные 
формы управления.

Интерес студентов к новым 
формам производительного 
труда в настоящее время по
вышается. И это естественно. 
Это следует приветствовать. 
Но, с другой стороны, нара
стает критическое осмысление 
существующей организации 
деятельности студенческих от
рядов. Яркое тому подтверж
дение-публикация коллектив
ной статьи в многотиражной 
газете «За индустриальные 
кадры» Уральского политехни
ческого института. Уже сам за
головок статьи «Нужен ли нам 
Центральный штаб ВСО?» гово
рит о серьезности поднятых 
проблем. С некоторыми выво
дами авторов статьи — вете
ранами и организаторами ССО 
УПИ — согласиться трудно, по 
другим позициям можно по
спорить, но в главном они 
правы: необходимо нацелить 

деятельность областного шта
ба СО в первую очередь на 
защиту интересов линейных 
студенческих отрядов. Здесь 
главное:

— переход на демократиче
ские формы управления на 
всех уровнях областного отря
да. Создание советов студен
ческих отрядов как высших 
выборных органов патриоти
ческого движения;

— перевод областного сту
денческого отряда, всех его 
формирований на хозяйствен
ный расчет, самоокупаемость 
и самофинансирование;

— необходимо укреплять 
самостоятельность студенче
ских отрядов, ограждать их 
деятельность от всякого рода 
администрирования в решении 
вопросов формирования, оп
ределения дислокации, других 
вопросах.

От слов перешли к делу и 
комитеты комсомола вузов, и 
областной штаб студенческих 
отрядов в организации работы 
студентов в свободное от 
учебы время. Круглогодично 
работают отряд «Машино
строитель», отряд проводни- 
коз «Уралочка», обслуживаю
щий поезд «Свердловск — 
Нижняя Тура», в отрядах, в 
учреждениях здравоохранения 
работают студенты мединсти
тута. Однако надо отметить, 
что недостаточно студентов, 
всего 1430 человек из 9 ты
сяч, работают по профилю 
специальности, получаемой в 
вузе. Сейчас, правда, многие 
студенты работают в хозрас
четном центре «Молодежный 
сервис». И проблема трудо
устройства студентов практи
чески решена. Уже не посту
пают от студентов письма в 
обком с просьбой помочь 
устроиться на работу.

Итак, учебный и производи
тельный труд есть главнее 
условие формирования гар
моничного человека.

III.

ПОЧЕМУ именно в труде 
проявляется личность 
человека? Потому, что 

человек видит результаты 
своего труда, чувствует свою 
необходимость другим лю
дям. Именно в трудовых объ
единениях, студенческих от
рядах высок уровень само
организации, самостоятельно
сти, так как там делается кон
кретное дело.

В условиях демократии, я 
которых живет и развивается 
наша страна, школа не может 
и не должна жить иначе. Хотя 
на деле часто авторитарный 
стиль руководства в школе 
является господствующим. Са
моуправление — вопрос слож
ный. Самодеятельность долж
на начинаться в октябрятской 
группе, затем в пионерском 
отряде. Вопросы самостоя
тельности, инициативы тесно 
переплетаются.

В преддверии IX Всесоюзно
го слета пионров прошла об
щепионерская дискуссия 
«Пионерская организация се
годня и завтра». Дискуссия по
зволила пионерам почувство
вать себя хозяевами в своей 
организации, осознать ответ
ственность за ее судьбу.

О чем только ни говорили 
пионеры. Вот некоторые мне
ния:

«Слово «пионер» означает 
идущего впереди, А сегодняш
ний пионер стоит , на месте», 
«Пионерская организация ни
кому не нужна, и от нее нет 
толку».

Постоянная регламентация 
в работе пионерской ор
ганизации не давала про
стора творчеству. Все дру
жины и отряды стали ‘ по
хожими. Уже год прошел со 
времени принятия постановле
ния бюро ЦК ВЛКСМ об упо
рядочении мероприятий, про
водимых в комсомольских ор
ганизациях школ, СПТУ и пио
нерских дружинах. ЦК комсо
мола предоставил право са
мостоятельно определять свое 
участие в акциях и мероприя
тиях, предусмотренных ранее 
принятыми документами ЦК 
ВЛКСМ отдельно или совмест
но с другими организациями.

Как же реализуется это пра

во на местах? Большинство оп
ределяют для себя конкрет
ное, общественно значимое 
дело. Бюро областного сове
та пионерской организации, 
познакомилось с работой в 
Камышловском районе. Там, 
например, конкретные дела — 
с трудовым уклоном. В Кваш
нинской школе — строитель
ство крсликоферм, в Ожги- 
хинской — Очистка заброшен
ного сада, в Порошинской — 
озеленение территории ново
го детского сада, в школе № 1 
Камышлова —. работа «го
рячего телефона» по оказа
нию помощи населению, в 
школе № 6 — реконструкция 
спортивной площадки.

Конкретным делом может 
стать и работа в новых усло
виях, создание новой струк
туры своей организации. Пио
нерская дружина школы № 88 
Свердловска заканчивает 
свой первый учебный год в 
новом виде. Отряды в дружи
не созданы не по классам, а 
по интересам, разновозраст
ные. Итоги работы еще пред
стоит подвести и обсудить, но 
пока очевидно одно — у ре
бят появилось желание рабо
тать в пионерской организа
ции.

25 февраля этого года бюро 
Центрального совета Всесоюз

ной пионерской организации 
приняло решение «Об утвер
ждении статуса дружины вне
школьным разновозрастным 
пионерским отрядам «Кара
велла» и «Гайдаровцы». Обла
стному совету пионерской ор
ганизации, Свердловскому и 
Серовскому горкомам комсо
мола важно не просто оказать 
поддержку и помощь, но и 
вместе'с дружинами доби
ваться понимания со стороны, 
особенно школьных педаго
гических коллективов.

По предложению пионеров 
в областной пионерской орга
низации в сентябре 1988 года 
должно пройти коллективное 
исследование - поиск «Какой 
быть областной пионерской 
организации?» Через эту но
вую форму хотим выяснить 
мнение ребят, взрослых, всех, 
кому дорого пионерское дет
ство, о пионерской организа
ции, разработать конкретные 
пути повышения авторитета ор
ганизации, ее боевитости, ук
репить ее статус.

Анализ работы школь
ных комсомольских ор
ганизаций прказал, что в 

текущем учебном году значи
тельных перемен в жизни 
перзичных комсомольских ор
ганизаций школ не произо
шло. Более того, в ряде ком
сомольских организаций, 
СПТУ наметился спад комсо-. 
мольской работы, преоблада
ние слозесных, декларативных 
форм в оаботе с учащимися 
со стороны педагогов вызва
ли в целом ряде случаев 
негативное отношение к уче
бе, общественно - политиче
ской деятельности. Вот что 
сказали сами ребята: «Я не 
хочу участвовать в работе 
комсомольской организации 
нашей школы, так как не вижу 
желания других». «В комсо
мольской организации нет ак
тивности, инициативы, заинте
ресованности. Много привыч
ного равнодушия. Плохая ор
ганизованность и ответствен
ность», «Очень часто, в делах 
мы принимаем участие против 
воли, желания. Нам говорят: 
ты обязан, ты — комсомолец, 
а если мне это не интересно?» 
Как видите — высказывания 
ребят довольно категоричны. 
Почему же сегодня падает ав
торитет комсомольской орга
низации? Как исправить это 
положение?

Давайте посмотрим на ком
сомольскую организацию гла
зами их старших товарищей, 
классных руководителей 8—10 
классов: «Дети — потухшие
вулканы, безразличие, нет ин
тереса, равнодушие», «Форма
лизм. Нет веры в прежние 
идеалы. Бессмысленность рабо
ты, которую ведут в школе», 
«Нет четко поставленной це
ли», «Недоверие ребятам и у 
ребят — неумение доводить 
дело до конца». «Комсомол 
связан по рукам волей педа
гогов, партийной организаци
ей, навязываются все меро
приятия, мысли. Дети не уме
ют самостоятельно решать 
свои проблемы». Чем же вы
званы такие высказывания пе
дагогов? Можно согласиться с 
ними, что, действительно, сей
час идет переосмысление ду
ховных ценностей, раскрыва
ются «белые пятна» истории, 
меняется психология челове
ка, рушатся прежние идеалы. 
В этой атмосфере школьнику 
важно найти объяснение всему 
происходящему. А этого ком
сомольская организация ему 
не дает, не помогают в этом 
в достаточной степени и пе
дагоги.

Подходит к концу отчетно- 
выборная кампания в школь- 
ных комсомольских организа
циях. Многие школьные ком
сомольские организации не 
спрелелили своего конкретно
го дела, выступления комсо- 
молоцев зачастую сводились 
к критиканству вместо анали
за работы и конкретных пред
ложений. Комитеты комсомола 
школ не могли отстоять своих 
позиций, даже при выдвиже
нии нескольких кандидатур на 
должность секретаря комитета 
комсомола обсуждения не по
лучалось. Грустно констатиро
вать эти просчеты, но надо. 

Тем более, что виноваты в та
ком положении дел и горко
мы, райкомы комсо/аола, и 
педагоги. «Уж если давать са
мостоятельность — так пол
ную. Как хотите— так и рабо
тайте!» — после участия в 
комсомольском собрании в 
школе № 23 Свердловска 
создалось впечатление, что 
именно так рассудили педаго
ги. Из учителей на собрании 
присутствовала, даже не вы
ступив перед ребятами, сек
ретарь партийной организации. 
Ни директора школы, ни сек
ретаря учительской комсо
мольской организации, ни 
классных руководителей не 
было. Не побывали до собра
ния в школьной организации и 
работники Октябрьского рай
кома. Комитет комсомола за 
свою работу получил неудов
летворительную оценку, ее по 
праву могут разделить пар
тийная организация школы и 
райком комсомола, у которых 
не было тревоги за начинаю
щих комсомольцев. И предло
жения, которые прозвучали на 
собрании: «Избрать инициатив
ную группу для организации 
школьных дел. Ликвидировать 
комитет комсомола как фор
мальный орган», — далеко не 
безобидные детские игрушки.

Вот те ошибки, которые бы

ли в работе со школьными 
комсомольскими организация
ми в последние годы. Ини
циатива и самодеятельность 
сведены к минимуму под 
влиянием постоянной эаорга- 
низованности. А предостав
ленным правом самостоятель
ности пользоваться не науче
ны. Выход—научить ребят жить 
и работать в условиях демокра
тии. Для этого необходимо 
шире привлекать учащихся к 
управлению делами как го
родских и районных, так и об
ластной организаций. При
влекать ребят к подготовке и 
проведению конкретных ре
альных дел. Крепко надо по
думать, как поощрять комсо
мольский и пионерский актив.

К сотрудничеству с ребята
ми надо готовить и будущих 
учителей. Обком комсомола 
должен добиться осознанно- 
ного понимания ректоратами 
пединститутов необходимости 
открытия кафедр теории и ме
тодики комсомольской и пио
нерской работы. Надеемся на 
поддержку и со стороны об
кома КПСС.

Считаем необходимым вый
ти с предложениями и в отдел 
народного образования:

1. Ввести обязательную вы
борность должностей органи
заторов внеклз-сной работы 
школ и замполитов сроком 
на 3 года.

2. Отдельным классным кол
лективам дать возможность 
работать без классного руко
водителя, а деньги, положен
ные за классное руководство, 
перечислять на счет класса.

3. Ввести выборность клас
сных руководителей. Это, ес
тественно, ударит по психоло
гии учителя, но и будет сти
мулом для работы. Допускать 
случаи, когда классным руко
водителем параллели классов 
может быть один педагог. 
Опыт школы № 122 Челя
бинска доказывает состоятель
ность этого шага.

Не все необходимое для раз
вития самодеятельности пио
неров и комсомольцев сдела
ли и горкомы, райкомы ком
сомола.

О пом, что в комсомольских 
работниках ребята видят не 
товарищей по союзу молоде
жи, а взрослых, не понимаю
щих их интересы, виноваты мы 
сами. Реже стали встречаться 
комсомольские работники с 
пионерами и комсомольцами 
для откровенных разговоров, 
без стола президиума. Здесь 
заслуживает одобрения ини
циатива Белоярского райкома 
комсомола ежемесячно про
водить дни комсомольских 
работников в школах. Посидеть 
на уроках, поговорить с ре
бятами на переменах, помочь 
в подготовке собрания или 
заседания комитета комсомо
ла— да разве мало дел найч 
дется!

И тогда, возможно, старшие 
подскажут, как найти конкрет
ное дело. В 1986 году по пред
ложению Юрия Борисихина — 
тогда заведующего отделом 
журнала «Уральский следо
пыт»—началась в профтехучи
лищах области операция 
«Рубежи», и 80 тыс. километ
ров прошли учащиеся СПТУ 
по границам Советского Сою
за от Мурманска до Влади
востока. Для осуществле
ния такой глобальной зада
чи в училищах организо
вывались и проходили специ
альную подготовку пешие, гор
ные, мото-, вело- и водные 
группы. Не просто переход по
лучился, а массовый спортив
но-патриотический десант. В 
переходе рядом шли и ученик, 
и преподаватель, рядом жили, 
ели из одного котелка. Боль
шая дорога, как рентгеном, вы
свечивала и хорошее, и плохое 
как в учениках, так и в пре
подавателях.

Хорошее предложение есть 
у учащихся ПТУ — создать в 
Свердловске всесоюзный клуб 
перехода «Рубежи», клуб бу
дущих воинов-пограничников. 
Думаем, что ЦК ВЛКСМ его 
примет.

Хотелось бы здесь сказать 
и о роли городских, район
ных штабов учащихся школ и 
СПТУ (к сожалению, в 38 
штабах старшеклассников об
ласти нет ни одного учаще
гося профтехучилища). На се
годня они никак не влияют на 
работу комсомольских органи
заций школ, СПТУ, имеют в 
большинстве случаев не свой
ственную им контрольную 
функцию. А виноваты в этом 
горкомы, райкомы. Целиком 
отдав штабы Домам пионе
ров, комсомольские работни
ки месяцами не встречаются 
со штабистами, поэтому они и 
замкнулись в своем штабном 
мирке.

В средней специальной шко
ле тоже необходимо вести 
активный поиск по развитию 
самоуправления. Пример та
кого заинтересованного поис
ка показывают комсомольская 
организация и педагогический 
коллектив Алапаевского инду
стриального техникума. Здесь 
все вопросы жизни группы, от
деления, техникума в целом 
решаются с учетом мнения 
органов самоуправления, пред
ставители которого имеют ре
альное право обратиться к 
любому работнику техникума; 
вплоть до директора, выска
зать просьбы и замечания в 
их адрес.

Зона самостоятельности уча
щихся расширяется с учетом 
возраста и приобретения опы
та самоуправления. В студен
ческой среде самоуправление 
наиболее отлаженно «рабо
тает» в учебном процессе.

Новое содержание появи
лось в работе штаба 
сессии в Уральском лесо
техническом институте. В ми
нувшую зимнюю сессию 50 % 
всей работы деканата было 
возложено на штаб, тем са
мым заместитель декана был 
освобожден от дежурств в де
канате в ожидании задолжни
ков. В то время как штаб сес
сии активно действовал, он 
мог проводить консульта
ции, принимать экзамены и за
четы, т. е. вести свою препо
давательскую работу. Более 
50 студентов получили резо
люцию штаба на пересдачу 
экзаменов после окончания 
сессии.

Что касается развития само
управления в общежитиях, то 
здесь комсомольские активи
сты борются только за право 
«распределять», «расселять». 
А наряду с этим крайне важ
но и необходимо, чтобы в 
поле зрения были такие дела, 
как организация здорового об
раза жизни, самообслужива
ние, организация дежурства, 
текущего ремонта, борьба за 
сохранность социалистической 
собственности.

Итак, подводя итог рассмот
рению вопроса о самоуправ
лении, отметим, что оно воз
можно только при сочетании 
инициативы, самодеятельности 
учащихся с доброй и ненавяз
чивой подсказкой и помощью 
старших. А учить этому педа
гогов надо на всех уровнях 
подготовки кадров: от педучи
лища и пединститута до фа
культета повышения квалифи
кации руководящих кадров. 
Поддерживаем предложение 
ЦК ВЛКСМ, о расширении под
готовки психологов, создании 
психологической службы в го
родах и районах.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ о комсо
мольских кадрах, ко
торые ведут непосред

ственную работу с учащей
ся молодежью, от кото
рых в значительной мере 
зависит активное участие пио
нерских и комсомольских ор
ганизаций в перестройке. Уже 
не первый год в нашей об
ласти тревожное положение с 
кадрами старших пионерских 
вожатых. На 1 января этого 
года увеличилось число вакан
сий, снизилась партийность. 
Только 21,5 процента вожа
тых имеют высшее образова
ние или учатся в вузах. Сме
няемость составила 43,5 про
цента (в 1987 г. — 39%). Осо
бо настораживает положение 
с кадрами вожатых в Ар
темовском, Верхней Пышме, 
Белоярском, Верхотурском рай
онах. Дружины возглавляют 
вчерашние выпускники школ, 
чаще всего не готовые к ра
боте с детьми.

Для того, чтобы решить 
проблему теоретической под
готовки пионерских кадров, с 
этого учебного года в зо
нальной комсомольской шко
ле открыто пионерское отделе
ние. Отзывы об обучении здесь 
только положительные, одна
ко горкомы, райкомы комсо
мола не поняли еще важности 
этого дела. Имеют место недо- 
заезды, направление несовер
шеннолетних вожатых, приезд 
иных категорий.

Подготовка вожатых — про
цесс очень сложный. Мы под
держиваем предложение Цент
рального совета пионеров об 
открытии в ряде педучилищ 
страны специальности «Органи
затор пионерской работы». 
Убедительно просим отдел 
народного образования выйти 
в Госкомитет с предложением 
комплектовать такую специаль
ность в одном из педучилищ 
Свердловска или Нижнего Та
гила.

Февральский (1988 года) Пле
нум ЦК КПСС потребовал от 
каждого из нас активной по
зиции, заинтересованного уча
стия, конкретных действий в 
перестройке народного обра
зования. От нас зависит мно
гое. Давайте, засучив рукава, 
примемся за дело!
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воспитание творчеством

Праздник любителей бега
В Уральском электромеха

ническом институте инжене
ров железнодорожного транс
порта имени Я. М. Свердлова 
состоялся большой спортив
ный праздник, посвященный 
100-летию отечественной лег
кой атлетики.

Начался он с агитпробега 
.Мы голосуем за мир!», про
веденного по инициативе ко
митета ВЛКСМ и спортивно
го клуба института.

Каждый участник агитпро
бега получил свидетельство 
об участии во Всесоюзной не
деле оздоровительной ходьбы 
и бега, памятный значок, по
ставил свою подпись под ан
тивоенным воззванием, кото
рое направлено в Советский 
комитет защиты мира. В 
агитпробеге приняли участие 
около 350 человек.

Потом состоялась весен
няя легкоатлетическая эста
фета на приз институтской 
газеты «Магистраль». В ней 
участвовали 18 команд. Пер
вое место заняла ком гнда 
строительного факультета

(капитан Владимир Кутер- 
гин). Среди команд общежи
тий лучшей была сборная 
общежития механического 
факультета (капитан Евгений 
Фламинг). Бойцы отряда 
«Коммунар» электротехниче
ского факультет i первенст
вовали среди команд строй
отрядов (капитан Дмитрий 
Цчпровский). Победу среди 
преподавателей и сотрудни
ков одержала команда элек
тромеханического факульте
та (капитан Игорь Василь
ев).

Первый призовой этап у 
студентов выиграл В. Дудник, 
у сотрудников — А. Велоше- 
вич. Специальным призом 
♦ За смелость» была отмечена 
женская команда электротех- 
нич'еского факультета. А 
приз «За массовость» до
стался строительному фа
культету.

И. ТРЕНИХИН, 
председатель 

спортклуба
УЭМИИТа

им. Я. М. Свердлова.

< ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

Пока
двоевластно

В Андижане и Василь
кове (Киевская область) за
вершились игры первого ту
ра чемпионата СССР по 
хоккею на траве среди силь
нейших мужских клубов. 
Отлично стартовали сверд
ловские армейцы, выступав
шие в подгруппе команд, 
игравших в Василькове. В 
пяти встречах наши земля
ки добились пяти побед. 
Вначале они нанесли пора
жения клубам «Фили» (Мо
сква). «Искра» (Васильков). 
«Волна» (Ленинград), а в 
последних двух встречах пе
реиграли ульяновскую «Вол
гу» — 2:1 и «Универси
тет» (Черновцы) — 2:0.

В другой подгруппе ровно

выступили многократные 
чемпионы СССР — алма- 
агинские динамовцы, так 
же не потерявшие ни одного 
очка. Они победили коман
ды «Раздан» (Раздан). «Хи
мик» (Фергана). «Старт» 
(Ленинск). «Звезда» (Анди
жан) и «Азингфтехим» (Ба
ку).

Теперь в чемпионате на
ступает перерыв до 28 мая. 
Второй тур пройдет уже с 
разъездами, так что свидете
лями поединков станут и 
свердловские болельщики.

9 ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

Бал граций
В спортзале Дворца спорта 

Верх-Исетского металлурги
ческого завода прошли сорев
нования на Кубок областного 
совета ВДФСО профсоюзов 
по художественной гимнасти
ке. По четырем возрастным 
группам в соревнованиях при
няли участие 76 гимнасток.

Среди девушек старшего 
возраста, выступавших по про

грамме мастеров спорта 
СССР, первенствовала Наталья 
Санникова (Дворец культуры 
«Урал»), на втором месте 
ее одн.оклубница Илона Ли
товских — мастер спорта 
СССР, член сборной команды 
ВС ВДФСО профсоюзов, на 
третьем — Ирина Трубкина 
(спортклуб «Калининец»).

В возрастной группе 1973— 
1974 годов рождения по про
грамме мастеров спорта 
СССР победила Анастасия 
Григорьева, а среди гимна
сток, выступающих по про
грамме кандидатов в масте
ра спорта СССР 1975—1976 
годов рождения, первой была 
Алла Дружина — обе пред
ставительницы Дворца куль
туры «Урал». Тренирует побе
дительниц всех трех возраст
ных групп Г. Амелькина.

В младшей возрастной груп
пе лучшей была Юля Ивано
ва (детско-юношеская спор
тивная школа Дворца спорта 
профсоюзов).

Н. БУРДЕЙНАЯ, 
мастер спорта СССР, 

судья республиканской 
категории.

• БОКС
В Иваново в спортивном 

комплексе «Спартак» про
шли финальные соревнова
ния по боксу II летних Все
российских юношеских спор
тивных игр.

Свердловский областной 
спортивный клуб ВДФСО 
профсоюзов представлял ма
стер спорта СССР Тимур 
Баранов (спортклуб «Кедр»), 
ставший чемпионом юноше
ских игр в весовой катего
рии до 60 кг. Подготовил 
чемпиона тренер А. Крив- 
чун.

С. ГОРБАНЕВА, 
старший инструктор 
спортклуба ВДФСО 

профсоюзов.

S ВОЛЕЙБОЛ
В Свердловском Дворце 

спорта профсоюзов состоя
лась очередная игра из се-_. 
рии международных товари-j^ 
тестах матчей женских во*«« 
лейбольных команд. СбопнаЖЛ 
СССР в четырех партиях пйК 
оеиграла команду Перу -^2“ 
3:1.

СИРЕНА

Все зависит от фантазии. На картинах можно увидеть и ска
зочный лес с деревьями-великанами, протягивающими к тебе 
свои ветвистые лапы, можно — бурю, где ураганный ветер 
гонит по морю вспененные волны, а можно и "цветущий весен
ний пейзаж. Ведь лучший художник все-таки сама природа.

Все эти необычные и интересные работы — текстиль, 
батик. гобелен, арт-протис —■ выполнила преподава
тель Свердловского художественного училища Елизавета Ма- 
нерова. Закончив его с отличием, сначала вела здесь же ри
сунок и живопись. А потом поступила в Московское высшее 
художественно-промышленное училище — бывшее знаменитое 
Строгановское — на отделение мебельно-декоративных тка
ней. Ее специальность — привносить в интерьер красоту.

Декоративные панно, большие батики, монументальные рабо- 
ты связанные с оформлением залов, фойе, наверняка еще 
найдут своего благодарного зрителя. А пока выставка работ 
Елизаветы Майоровой прошла в родном училище, где она 
ведет факультатив батика. Фото л БДрАН0ВА

П4 СТРОЙКА — при-
I влекательное, ио

*’* •* ' опасное место для 
ребячьих игр. Особенно, ес
ли она оставлена без конт
роля, как это случилось 
8 мая в поселке Заречный 
Белоярского района. Из-за 
шалости с огнем в строя
щемся доме по улице Курча
това, 29 произошел взрыв 
емкости, где хранилась 
смесь смолы и бензина. Пер
воклассник школы № 3 по
лучил тяжелые ожоги, спа
сти мальчика не удалось.

АП в НОЧЬ на 9 мая
Il / в селе Кордюково
VAI (Верхотурье) из ору

жейной комнаты школы бы
ли похищены три малокали
берные винтовки и пять ты
сяч патронов к ним. Задер
жаны ученики школы № 2 
поселка Восточный г. Серо
ва Тупицын, Гайданюк, 
Трясунин, Янченко. Все они 
состоят на учете в инспек
ции по делам несовершенно
летних. Винтовки изъяты, .а 
патроны, рассказали юные 
любители оружия, они рас
стреляли в лесу.

К ПЛАЧЕВНОМУ исходу 
в Невьянском районе при
вела учащегося ПТУ Е. Ши
ряева, восьмиклассников По- 
чинковской средней школы 
А. Науменко, А. Татарчен- 
ко, С. Крутина попытка 
прокатиться на безнадзор
ной технике. На Тарасов

ском участке Северского лес
хоза они угнали трелевоч
ный трактор, но прогулка 
на нем радости не принес
ла. Ширяев попал, под гусе
ницу трактора и от получен
ных травм . скончался.

Угоны транспорта в области 
в последнее время стали час
тыми. По данным УВД облис
полкома, за первую декаду мая 
было угнано 36 транспортных 
средств. Объясняется это тем, 
что с наступлением тепла хо- 
зяееа транспорта оставляют 
его на улице без охраны К то
му же в области очень мало 
платных стоянок для автомо
тотранспорта, всего 11. Пока 
проблема эта не будет решена, 
в Управление внутренних дел 
облисполкома, как сейчас, бу
дут поступать сообщения о 
двух-трех угонах транспорта 
ежесуточно.

Работники Управления 
внутренних дел облиспол
кома отмечают серьезный 
рост изнасилований. Перво
го мая зарегистрировано

групповое изнасилование в 
общежитии по улице Репи
на. Нигде не работающий М. 
1970 г. рождения и его Не
известный сообщник изнаси
ловали учащуюся ПТУ. В 
Асбесте 30 апреля пьяные 
3. 1965 г. рождения, Б.
(19 лет), его ровесник С., 
двадцатилетний Ш. и С. 
21 года изнасиловали трех 
девушек. Одна из них учит
ся в школе, другая — не 
учится и не работает, 
третья — учащаяся ПТУ. 
Все — несовершеннолетние. 
В Серове учащийся ПТУ 
1970 г. рождения изнасило
вал свою пятн-адцатилетнюю 
подругу по училищу. Оба 
были пьяны. (Фамилии пре
ступников, место работы и 
учебы мы не вправе назвать 
до приговора суда).

Комментарий начальника 
оргнадгора отдела УВД обл-

___________________________

исполкома полковника мили
ции С. С. Миклашевского:

— На 14,2 процента увеличи
лось количество таких случаев 
за четыре месяца этого года 
по сравнению с тем же перио
дом прошлого года. Чем это 
объяснить? Во-первых, меры 
по преодолению пьянства, счи
таю, утратили свою наступа- 
тельность, а это сказывается 
на состоянии преступности, в 
том числе и на количестве 
случаев изнасилований. Во-вто
рых, родители безответствен
но относятся к времяпрепро
вождению своих детей. Особен
но это заметно в Асбесте, Бог
дановиче, Артях. Некоторым 
образом сами потерпевшие 
провоцируют преступление, 
когда идут в пьяные и незна
комые компании. А в обстанов
ке возлияний спиртного дело 
может дойти и до убийства.

Ведущий рубрики 
А. ГОРЛОВ.

НАШЕ

Редактор В. ЕФИМЧИК.
■ПВНЯИВЯВЯННММВМ

ВСЕМ ShiTh ?
I - III

СВЕРДЛОВСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. Р. А. Руденко

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ
на I курс на новый учебный год.

Срок обучения в институте — 5 лет.
На дневную форму обучения принимаются лица в 

возрасте до' 35 лет, на обучение без отрыва от произ
водства — без ограничения возраста, имеющие закон
ченное среднее образование.

Институт ведет целевую подготовку специалистов 
для работы, в правоохранительных органах (суда, про
куратуры. МВД, а также юридической службы народ
ного хозяйства) Урала, Сибири, Дальнего Востока.

На дневном отделении имеется три факультета: су
дебно - прокурорский, следственный и правовой служ
бы в народном хозяйстве.

Всем студентам, зачисленным на 1-й курс, назнача
ется стипендия в размере 55 рублей, а студентам V 
курса — 60 рублей в месяц.

Прием заявлений с 25 июня по 15 июля.
Вступительные экзамены проводятся с 16 по 30 пю 

ля по русскому языку и литературе (сочинение), исто
рии СССР и обществоведению.

К заявлению прилагаются: документ о среднем обра
зовании (в подлиннике); характеристика с последнего 
места работы (для уволенных в запас — от командо
вания и политорганов воинской части); медицинская 
справка (форма 086/у); 6 фотографий размером 3x4 см; 
копия трудовой книжки.

Поступающие в порядке целевой подготовки пред
ставляют направление республиканских, краевых, об
ластных правоохранительных органов: поступающие 
на следственный факультет ■— заключение окружной 
военно-врачебной комиссии.

Адрес института: 620000, г. Свердловск, ГСП-1038, 
Комсомольская'ул., 21, приемная комиссия. Тел. 
44-32-34.

Одновременно производится прием заявлений от лиц, 
работающих на момент подачи документов, на 1-й курс: 

вечернего факультета;
заочного факультета правоведения;
заочного государственно-правового факультета.
Срок обучения — 5 лет.
Прием заявлений на заочные факультеты с 1 июня 

по 30 июля, на вечерний — с 25 июня по 26 июля.
Вступительные экзамены по указанным выше пред

метам проводятся на вечернем факультете с 27 июля 
по 10 августа, на заочных — с 1 по 15 августа.

Поступающие на заочные и вечерний факультеты 
направляют документы по адресу: 620019, г. Сверд
ловск, ул. Малышева, 26, приемная комиссия. Тел.: 
23-20-87, 23-22-68.

УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ 

им. С. М. Кирова
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

слушателей на подготовительное отделение 
с сокращенным сроком обучения.

Принимаются лица, уволенные в запас из Вооружен
ных Сил СССР весной 1988 года по направлениям 
командования воинских частей, и военнослужащие, не 
использовавшие право поступления на подготовитель
ное отделение осенью.
" .Занятия проводятся с 1 июня по дневной форме обу
чения. всем слушателям выплачивается стипендия, 
иногородним предоставляется общежитие.

Лица, окончившие подготовительное отделение с-со
кращенным сроком обучения и успешно выдержавшие 
выпускные экзамены, зачисляются на первый курс ин
ститута без экзаменов, им предоставлено право выбо
ра последующей формы обучения в вузе.

Поступающие представляют заявление на имя ректо
ра. направление воинской части, документ о среднем 
образовании, копию трудовой книжки. медицинскую 
справку (форма № 086/у),. 12 фотокарточек (3 x4см).

Документы принимаются по адресу 620002, Сверд
ловск. К-2, УПИ. главный учебный корпус, комн. 
Э-403 (с 9 до 16 час., в субботу — до 14 час.). Справ
ки по телефону 44-86-55.

СВЕРДЛОВСКИЙ
АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ 
на I курс дневного обучения

на специальности «Архитектура» и «Дизайн*.
Прием документов на специальность «Дизайн» с -15 

тоня по 4 июля (экзамены с 5 июля), на специаль
ность «Архитектура» — с 25 июня по 15 июля 
(экзамены с. 16 июля).

Абитуриенты сдают вступительные экзамены по рус
скому языку и литературе (сочинение), изобразитель
ному искусству, математике (письменно), черчению.

Программы экзаменов по русскому языку и литера
туре, математике, черчению соответствуют программам 
средней общеобразовательной школы. По изобрази
тельному искусству выполняются две работы: каран
дашный рисунок гипсовой головы с натуры и компо
зиция из геометрических тел.

Зачисление в институт проводится по результатам 
двух профильных (конкурсных) экзаменов: изобрази
тельному искусству и математике.

Иногородние на время экзаменов обеспечиваются об
щежитием.

Адрес: 620219, г. Свердловск, ул. К. Либкнехта, 23.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
МЕХАНИЧЕСКИЙ 

ТЕХНИКУМ

14-V ПОСЛЕДНИЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ЭНЕРГИЧНЫЕ

ЛЮДИ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня - ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР— 
14-V ЦАРИЦА

И ВЕЛОСИПЕД

ГОСЦИРК
Заключительные 

представления 
по 15-V

ИЛЛЮЗИОННОГО 
АТТРАКЦИОНА 

под руководством 
засл. арт. РСФСР 
К рия АВЬЕ(- ИНО

СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И ВАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня БЕНЕФИС БАЛЕТА 
14V ДЕМОН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на курсы по подготовке к поступлению в институт на 
факультеты: агрономический, ветеринарный, зооинже- 
нерный, механизации сельскохозяйственного производ
ства.

Сроки обучения:
1-й поток — с 1 по 30 нюня. Оплата 20 рублей;

2-й поток с 1 по 15 июля. Оплата 10 рублей.
Деньги перечислять почтовым переводом на расчет

ный счет № 140405 Октябрьского отделения Агро
промбанка г. Свердловска.

Документы (заявление и квитанцию об уплате) о 
приеме на курсы высылать по адресу: 620219, 
г. Свердловск, ул. К. Либкнехта, 42. учебная часть. 
Телефон 51-51-41.

УРАЛЬСКИЙ 
ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ИНЖЕНЕРОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА им. Я. М. СВЕРДЛОВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на дневное подготовительное отделение с сокращен
ным сроком обучения военнослужащих, уволенных в 
запас из Вооруженных Сил СССР и имеющих направ
ления от командования воинских частей.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ИНЖЕНЕРНО- 

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на дневное 
подготовительное 

отделение

свердловский педагогический институт
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ на заочное отделение 

по специальностям. русский язык и литература, матема
тика, информатика и вычислительная техника; география; 
педагогика и психология (дошкольная); олигофренопедаго
гика; физическое воспитание; музыка; педагогика и методи
ка начального обучения.

На все специальности, кроме русского языка и литера
туры. географии, математики и музыки, принимаются лица, 
работающие по профилю избранной специальности.

На заочное отделение принимаются жители Свердлов
ской области; на дефектологический и музыкально-педаго
гический — зоны Урала и Сибири.

Прием документов по 25 мая.
К заявлению прилагаются' документ об образовании в 

подлиннике (о высшем — копия), копия трудовой книжки, 
характеристика с места работы, заверенная гербовой пе
чатью и подписанная руководителем, секретарем партий
ной организации и председателем профкома, справки с 
места работы и с места жительства, медицинская справка 
по форме 086,у (для тех, кто поступает на специальность 
«Физическое воспитание», нужна справка от врача-дерма
толога для бассейна) 6 фотографий (3x4 см); когтя сви
детельства о браке (для сменивших фамилию). Паспорт 
и документ об отношении к воинской обязанности предъ
являются лично

Вступительные экзамены проводятся с 27 мая.
Поступающие сдают: на факультете русского языка и 

литературы — сочинение, русский язык и литературу 
(устно), историю СССР (устно);

на математическом факультете — математику (письмен
но), математику (устно) сочинение;

на географическол факультете — географию (устно), 
сочинение, историю СССР (устно);

на отделении педагогики и психологии (дошкольной) — 
биологию (устно), сочинение, историю СССР (устно);

на дефектологическом факультете — биологию (устно), 
сочинение, историю СССР (устно);

на факультете физьсспитании — спецдисциплины (лег
кая атлетика, плавание, гимнастика), биологию (устно) ис
торию СССР (устно);

на музыкально-педагогическом факультете — спецдис
циплины, историю СССР, сочинение;

на факультете педагогики и методики начального обу
чения — математику (устно), сочинение. историю СССР.

Лица, окончившие среднее специальное учебное заведе
ние с дипломом с отличием и работающие по профилю 
избранной специальности не менее года, сдают один экзамен.

По результатам собеседования без вступительных экза
менов зачисляются: на факультет физвоспитания — лица, 
имеющие среднее специальное образование и работающие 
учителями физкультуры не менее 5 лет; на музыкально
педагогический факультет — лица, имеющие среднее му
зыкально-педагогическое образование и работающие учите
лями музыки общеобразовательных школ или преподава
телями педучилищ не менее трех лет; на педагогику и 
психологию дошкольного воспитания — лица, окончившие 
педучилища по специальности «дошкольное воспитание» и ра
ботающие инспекторами отделов народного образования по 
дошкольному воспитанию, заведующими, воспитателями-ме
тодистами дошкольных учреждений не менее пяти лет, в 
возрасте не старше 40 лет; на педагогику и методику на
чального обучения—лица, окончившие педучилище по специ
альности «начальное обучение» и работающие учителями 
начальных классов не менее трех лет.

Поступающие без вступительных экзаменов должны 
иметь направление органов народного образования. Собе
седование проводится 26 мая.

Адрес: 020219, Свердловск, ГСП-135, пр. Космонавтов 26. 
Тел. 34-12-61.

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на 1938 89 учебный год.
Техникум готовит ТЕХНИ

КОВ-ТЕХНОЛОГОВ по специаль- 
ности «Обработка металла ре
занием» и ТЕХНИКОВ-МЕХАНИ
КОВ по специальности «Ре
монт и монтаж промышленно
го оборудования». На вечернее 
отделение по этим специально
стям проводится также набор 
в группы организаторов произ
водства. Принимаются лица, 
проработавшие бригадирами и 
мастерами не менее 3-х лет в 
маш и построен и и.

Прием документов на вечер
нее отделение (на (5азе 
10 кл.) - с мая по 15 сентяб
ря. Экзамены — с июня по 20 
сентября.

На дневное отделение (на 
базе 8 кл.) документы прини
маются с 1 июня по 31 июля. 
Экзамены —- с 1 по 15 августа.

С 1 июля в техникуме орга
низуются месячные иодгоюви- 
тельные курсы для учащихся, 
поступающих на дневное отде
ление.

Адрес техникума: 620130, 
Свердловск, пер. Трактористов, 
8, механический техникум. 
Проезд тролл. К? 1. 4. 6. 9, 
авт. К? 19. 35. 37, остановка — 
«Авиационная».

Справки по телефонам: 
22-15-77. 22-46-05.

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ГЕЖЕВСКОГО

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ТЕХНИКУМА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
УЧАЩИХСЯ

на 1988 89 учебный год
на базе 10 классов 
по специальностям:

бухгалтерский учет в сель
скохозяйственном производст
ве — вступительные экзамены 
по литературе (сочинение) и 
математике (устно). Без экза
менов принимаются работники 
агропрома, имеющие аттестат 
с оценками «4» и «5»;

промышленное и граждан
ское стрсительство — прием 
без вступительных экзаменов.

Адрес; 623730, г. Реж Сверд
ловской обл., ул. Ленина, 4. 
Тел. 2-18-36.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ театр «космос»
НОВАЯ ПРОГРАММА 

« Ф " А Н ПУЗ С КО Е КИНО 
ВЧЕРА И СЕГОДНЯ»:

«ОПАСНОЕ СХОДСТВО», 
«БЕГЛЕЦЫ».

Сеансы: 11-30. 15-30. 19 30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фотография 

с женщиной и диким каба
ном.

САЛЮТ — Десять негри
тят ^две серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего..

УРАЛ Новые сказки
Шахерезады. Восемь с по
ловиной Фавориты Луны В 
поисках пришельцев.

ТЕМП — Соблазн. Скорб
ное бесчувствие.

ЛК нм. СВЕРДЛОВА — 
Супружеская жизнь.

ДК нм. ГОРЬКОГО —
Оскар

МИР — Сплошные непри
ятности С ДВОЙНИКОМ.

ДРУЖБА — Десять не- 
гритят (две серин). Загон.

ГОДИНА — Холодное ле
то пятьдесят третьего. .

СОВРЕМЕННИК — Корот
кое замыкание --

БУРЕВЕСТНИК — Окно 
спальни.

ЮЖНЫЙ — Холодное ле
то пятьдесят третьего .

ЭКРАН — Загон.
ДК им. МАЯКОВСКОГО — 

Холодное лето пятьдесят 
третьего...

•ЗАРЯ — Короткое замы- ’ 
кание Кровавая свадьба 
Моя дорогая, мой дорогой. ‘

ЗНАМЯ — Данди по проз
вищу Крокодил. Везучая. . ... \ 
Кордебалет. Все должны - л 
быть в пижамах.

КОМСОМОЛЕЦ — Джек 
Восьмеркин — «америка
нец» (две серии).

СТРЕЛА — Парама (две 
серии«.

ПРОГРЕСС — Полет над 
гнездом кукушки (две се- 
рии).

Срок обучения — с 1 июня по 25 июля. Слушатели, 
успешно выдержавшие выпускные экзамены, зачисля
ются на 1 курс института без вступительных экзаме
нов. Прием заявлений до 30 мая.

Стипендия — 40 рублей в месяц. Иногородним 
предоставляется общежитие.

К заявлению прилагаются: направление воинской 
части, документ о среднем образовании, копия трудо
вой книжки, медицинская справка формы № 086/у, 6 
фотографий (3x4 см).

Справки по адресу: 620079, г. Свердловск, ул. Кол
могорова, 66. УЭМИИТ, комн. 377.

Телефон 58-30-36.

с сокращенным сроком обучения на машиностроитель
ный и электроэнергетический факультеты по специаль
ности ИНЖЕНЕР-ПЕДАГОГ военнослужащих, .уволен
ных в запас из Вооруженных Сил СССР в апреле— 
мае текущего года.

Слушатели подготовительного отделения с сокра
щенным сроком обучения-, успешно сдавшие выпуск
ные экзамены, зачисляются на первый курс института 
на дневное или заочное отделения вне конкурса.

За справками обращаться по адресу: 620012, Сверд
ловск. ул. Машиностроителей, 11, комн. 227. Теле
фон 31-91-45.

ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 18
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

В училище принимаются юноши и девушки с обра
зованием 8—10 классов, проживающие в Свердловске.

Здесь готовят высококвалифицированных портных 
индивидуального пошива мужской и женской верхней 
одежды 3, 4. 5-го разрядов. На базе 10 классов готовят 
портных по пошиву легкого платья с умением произ
водить раскрой (срок обучения — 2 года).

Прием документов с 9 до 18 часов ежедневно по ад
ресу: 620000, Свердловск, ул. 9 Января, 51а.

Тел.: 51-55-70, 51-26-31.

БОГДАНОВИЧСКОЕ 
СПТУ № 99 

с художественным уклоном
ПРИГЛАШАЕТ ПА УЧЕБУ
юношей и девушек, окончив

ших 8—10 кл. средней школы, 
а также воинов, уволенных из 
рядов Советской Армии, по 
специальностям фарфоро-фаян
сового производства.

оператор-формовщик, отвод
чик-переводчик рисунка, сор
тировщик, отводчик с умени
ем выполнять живописные ра
боты.

Срок обучения - от 6 меся
цев до 3 лет.

Лица, окончившие 10 клас
сов, получают стипендию в 
размере от 70 до 100 руб., 
окончившие 8 классов на
ходятся на полном гособеспе- 
чении. кроме того, им выпла
чивается стипендия от 10 до 
30 руб.

Училище имеет благоустро
енное общежитие.

Адрес: 623510. г. Богданович 
Свердловской обл ул. Степана 
Разина. 58а. Телефоны: 2-52-25, 
4-53-66.

ДВОРЕЦ СПОРТА
С 28 мая по 5 июня -

Московский 
государственный

«БАЛЕТ НА ЛЬДУ».
Художественный 

руководитель 
и постановщик программы—_ 
лауреат Государственной

премии СССР — 
Генрих МАЙОРОВ.

Начало в 19 час., в 
боту и воскресенье — 
и 17 час.

Билеты продаются в 
сах Дворца спорта с 1 
20 час.

Суг>-

«о**-- кас-
2 До;^

ИЙ« 8.1,.'

ПОГОДА
14—15 мая по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
оез осадков, ветер север
ный с переходом на юго- 
западный 3 — 8 метров в се
кунду. Температура возду
ха ночью минус 1 плюс 4, 
на поверхности почвы за
морозки до минус 1 минус 
<3. температура воздуха 
днем 10—15 градусов тепла.

-
»TW»**
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